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Верим в Россию, ей и служим!

Виктор МАКСИМЕНКО, фото автора.
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Взревёт мотор, 
сверкнёт броня

Юрий ДМИТРИЕВ, фото автора. 

Танк Т-34 начали готовить к параду. Символ 
военных лет вновь 9 Мая в День Победы прой-
дёт по главной площади Калининграда. 

Легендарный танк на параде Победы. Актёры Дмитрий Миллер и Андрей Фролов на съёмочной площадке.

Но прежде чем танк вновь выйдет на улицы города на радость 
его жителям и гостям, на его стальные гусеницы, состоя-

щие из чередующихся гребневых и плоских траков, наденут спе-
циальные подушки, чтобы 30-тонная махина не испортила дорож-
ное покрытие – не оставила на асфальте рубцов и вмятин. 

Врио командира ремонтно-восстановительного батальона 
БФ майор Сергей Мызин сообщил, что легендарный танк, кото-
рый по традиции войдёт в состав механизированной колонны, 
нуждается в техническом обслуживании, осмотре двигателя, ходо-
вой части, замене ГСМ, а также контрольном пробеге, так как 
почти год простоял на постаменте под солнцем, дождём 
и снегом. 

В мероприятии приняли участие около 150 представителей 
военных ведомств Азербайджана, Армении, Белоруссии, 

Ирана, Казахстана, Китая, Индии, Узбекистана, Монголии, на тер-
ритории которых будет проведён ряд конкурсов, а также военные 
атташе из 40 стран Азии, Африки, Европы и Америки.

На совещании представителями стран-организаторов Армей-
ских международных игр были доведены места и порядок про-
ведения практических этапов конкурсов, условия приёма ино-
странных команд, порядок материально-технического, бытового, 
медицинского обеспечения, пересечения границы эшелонами с 
военной и специальной техникой, использования особого обо-
рудования, а также работы представителей средств массовой 
информации.

Кроме того, в рамках планирующей конференции состоялось 
второе заседание Международного организационного комитета по 
подготовке АрМИ-2019, на котором были обсуждены вопросы, свя-
занные с положениями о конкурсах и судействе, работе главной су-
дейской коллегии и технической комиссии.

Армейские международные игры пройдут в период с 3 по 17 ав-
густа и будут состоять из 32 конкурсов. В них примут участие 10 го-
сударств: Российская Федерация, Азербайджанская Республика, 
Республика Армения, Республика Беларусь, Исламская Республи-
ка Иран, Республика Казахстан, Китайская Народная Республика, 
Монголия, Республика Узбекистан и Республика Индия.

На территории КНР планируется провести четыре конкурса – 
«Суворовский натиск», «Безопасная среда», «Мастер оружейник» и 
«Чистое небо». В Казахстане состоятся финалы трёх состязаний – 
«Мастера артиллерийского огня», «Уверенный приём» и «Соколи-
ная охота». В Армении пройдёт «Воин мира». Белар усь примет со-
ревнования «Снайперский рубеж» и «Полярная звезда». Иран изъ-
явил желание провести конкурсы «Глубина» и «Дорожный патруль», 
Азербайджан – битву экипажей надводных кораблей «Кубок моря». 
Индия впервые примет конкурс «Отличники войсковой разведки». 
На территории Монголии состоится «Конный марафон», в Узбеки-
стане – «Военно-медицинская эстафета».

В настоящее время уже получены подтверждения об участии от 
30 стран, которые готовы выставить 206 команд.

Настроены на победу
В конгрессно-выставочном центре парка 
«Патриот» под эгидой Минобороны РФ прошла 
вторая планирующая конференция с предста-
вителями иностранных государств по подго-
товке АрМИ-2019.

Первый урок 
будущего

Виктор МАКСИМЕНКО, фото автора.
Ирина ШЕЛЫГИНА, фото автора.

В бригаде морской пехоты Балтийского флота 
прошёл день призывника. 

Морские пехотинцы продемонстрировали приёмы рукопашного боя.

Формирование мировоззрения и духовных ориентиров начи-
нается в детстве. По мере взросления личностные ценности, 

как правило, приобретают общественно значимое звучание. Важны-
ми, священными для человека становятся такие понятия, как Отече-
ство, патриотизм, защита Родины. На позитивное восприятие воен-
ной службы влияют и воспитание в семье, и те меры, которые целе-
направленно реализуют руководство страны и Минобороны России. 
Во-первых, в последние годы улучшились условия прохождения во-
инской службы, что несомненно увеличило её привлекательность. 
Во-вторых, за счёт роста числа контрактников существенно снизи-
лась потребность в призывниках, что позволило повысить качество 
их отбора. В-третьих, служба в Вооружённых Силах стала престиж-
ным и обязательным этапом для тех, кто решил построить карьеру 
в органах государственной или муниципальной власти. Повестка из 
военкомата больше не пугает юношей. Наоборот, намети-
лась тенденция к тому, что желающих служить вскоре будет 
больше, чем планируется призывать.

Соединение кораблей ох-
раны водного района 

БалтВМБ, как и весь Балтий-
ский флот, заканчивает зим-
ний период обучения. В брига-
де приступили к отработке за-
дачи дивизионом тральщиков, 
первичным тактическим соеди-
нением однородных кораблей. 
Особое внимание при этом уде-
лялось слаженности действий 
экипажей при совместном пла-
вании и маневрировании, ор-
ганизации всех видов обороны 
и защиты. Также проверялась 
способность дивизиона к веде-
нию боевых действий по пред-
назначению. Заключительным 
этапом явилось проведение за-
чётного тактического учения, по 
результатам которого и выстав-
лялись оценки. 

В ЗТУ участвовали новей-
ший базовый тральщик «Алек-
сандр Обухов» и рейдовые 
тральщики «РТ-252» и «РТ-231», 

В МОРЕ – НА ОХОТУ
На днях корабли дивизиона тральщиков под флагом командира бригады ОВРа успешно решили 
в море задачи зачётного тактического учения. 

действиями которых руководил 
командир дивизиона капитан 
2 ранга Андрей Смединский. 
Штаб возглавлял капитан 3 ран-
га Валентин Исупов. Полноту и 
качество решения задач в хо-
де манёвров оценивали офице-
ры штаба соединения под руко-
водством врио командира бри-
гады капитана 2 ранга Антона 
Супрановича. 

Учение началось с отработ-
ки элементов приведения в 
высшие степени боевой готов-
ности, принятия решения ко-
мандиром дивизиона и вывода 
сил из базы. В соответствии с 
планом тральщики совместно 
с кораблями бригады ракетных 
катеров отработали действия 
по противоминному обеспече-
нию развёртывания сил Бал-
тийской ВМБ из пункта бази-
рования и на переходе морем 
в условиях применения «про-
тивником» минного оружия, 

проводку кораблей за тралами 
и форсирование минного за-
граждения. Одним из элемен-
тов задачи стал контрольно-
разведывательный поиск мин 
на фарватере.

В море в условиях постоянно 
наращиваемой учебной угрозы 
«Александр Обухов», «РТ-252» и 
«РТ-231» в ходе разведыватель-
ного поиска мин производили 
траление контактными и некон-
тактными тралами, действуя по-
одиночке и совместно. Корабли 
обнаруживали минные заграж-
дения, поставленные условным 
противником, форсировали их 
или искали обходные пути. Бы-
ло поставлено, обнаружено, об-
веховано, поднято и уничтожено 
много взрывоопасных предме-
тов. При этом экипажи рейдо-
вых тральщиков под командо-
ванием старшего лейтенанта 
И.Хабуня и капитан-лейтенан-
та В.А.Калиткина комплексно 

применили все противоминные 
средства, имеющиеся на воору-
жении кораблей.

При совместном маневри-
ровании балтийцы решали за-
дачи противовоздушной, про-
тивоминной и противокатерной 
обороны, выполняли артилле-
рийские стрельбы, вели борьбу 
за живучесть и организовыва-
ли мероприятия радиационной, 
химической и биологической 
защиты.

За четырёхсуточный выход 
у маленьких тральщиков и без 
учебной тактической обстанов-
ки и вводных сложностей было 
предостаточно. Их создавала 
морская стихия. Волнение в че-
тыре балла для корабля с таким 
водоизмещением и размерами 
значит очень много. Но моряки 
с достоинством выстояли, каче-
ственно решив задачи 
зачётного тактического 
учения. 

Под сенью 
«Андреевского флага» 
На Балтийском флоте вновь снимается фильм. 
Кинокомпания «Крылья» приступила к съёмкам 
16-серийной военно-морской саги. 

-Кино снимают? Хорошее? – жители домов по проспекту Ми-
ра в Калининграде в это субботнее утро не спешили уехать с 

парковки – поближе к морю или на набиравший силу День селёдки. 
Рабочая неделя завершилась, а здесь, прямо под окнами – такое 

зрелище: десятка три людей с камерами, микрофонами и то и дело 
звучащее «Тишина на площадке!». Но за автографами пока никто не 
подходил. Присматривались, да и творческому процессу мешать не 
хотелось – уж очень серьёзные у всех были лица.

Через год, когда многосерийный фильм «Андреевский флаг» 
выйдет на экран, калининградцы вместе со всей страной будут сле-
дить за хитросплетениями этой мелодрамы в хронологическом по-
рядке. Но рабочий график съёмочного процесса подчиняется своим 
законам. Весь материал должен быть отснят до середины августа, а 
сейчас, через 10 дней после старта, снимались эпизоды... 
13-й серии. И поначалу ничего не говорило о том, что речь 
в фильме пойдёт о современном Военно-Морском Флоте. 
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ТИХООКЕАНСКИЙ ФЛОТ

НОВОСТИ ВМФНОВОСТИ ВМФ

БАЛТИЙСКИЙ ФЛОТСЕВЕРНЫЙ ФЛОТ

КАСПИЙСКАЯ ФЛОТИЛИЯ

ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ

ЛЕТЯЩИЕ НАД ВОЛНАМИЛЕТЯЩИЕ НАД ВОЛНАМИ

За период проведения учения лётчиками было совершено бо-
лее 20 посадок на корабль в дрейфе и на ходу, часть из кото-

рых – в тёмное время суток. 
Ночные полёты занимают особое место в программе подготов-

ки экипажей. Каждый пилот должен обладать навыками управления 
вертолётом в условиях ограниченной видимости, когда необходимо 
выполнить полётное задание, осуществить безопасные взлёт и по-
садку на палубу корабля, ориентируясь исключительно по приборам. 

В акватории Балтийского моря экипажи вертолётов Ка-27 морской авиации флота отработали 
задачи по посадке на палубу корвета «Сообразительный».

Отработка взаимодействия между моряками и личным соста-
вом вертолётной эскадрильи является одним из важнейших эле-
ментов боевой подготовки.

В рамках учений авиаторы Балтийского флота отработали 
тактические приёмы поиска и слежения за подводными лодками 
условного противника, а также осуществили взаимодействие с 
корветом при выполнении противолодочных задач в морском 
полигоне.

Бойцы подразделений раз-
ведки соединения мор-

ской пехоты и морского спец-
наза Балтийского флота вы-
полняют прыжки на различных 
парашютно-десантных систе-
мах, в том числе управляемых 
парашютных системах «Маль-
ва» и «Арбалет».

Воздушное десантирование 
в полном боевом снаряжении 
ведётся с транспортно-боевых 

вертолётов Ми-8 морской авиации на высотах около 800 метров как 
в дневное, так и в ночное время.

Помимо стандартных элементов воздушно-десантной подго-
товки, специальные подразделения отрабатывают сборы групп 
в назначенных точках после приземления и совершают марши 
в полном боевом снаряжении. Кроме того, морпехи оттачивают 
навыки захвата пленных, ведение разведывательных дозоров, 
способы вывода из строя неприятельских коммуникаций, приме-
нение современной топографической системы контроля и нави-
гации «ГЛОНАСС», а также усовершенствованных станций ближ-
ней разведки и переносных средств наземной разведки.

Атака с воздуха
Военнослужащие специальных подразделений 
БФ приступили к парашютным прыжкам.

Совершенствуя практи-
ческие действия на по-

лигоне, военнослужащие под-
разделения радиоэлектронной 
борьбы применяли беспилот-
ные летательные аппараты 
«Леер-3», автоматизированные 
станции помех «Житель», ком-
плекс «Борисоглебск-1», ма-
шину постановки помех сред-
ствам сотовой связи «Лава-РП» и другие специальные средства.

Во время движения колон военной техники операторы мобиль-
ных комплексов в целях защиты подразделений армейского кор-
пуса от радиоуправляемых минно-взрывных устройств осуще-
ствили подавление радиосигналов.

Также специалисты РЭБ провели сбор и анализ разведыва-
тельной информации на основе приёма электромагнитного из-
лучения КВ-, УКВ-диапазонов и путём постановки радиопомех 
нарушили систему связи полевых авианаводчиков и наведения 
высокоточного управляемого ракетного вооружения условного 
противника.

Господство в эфире
Подразделение РЭБ БФ в ходе отработки 
учебно-боевых задач подавило систему связи 
условного противника.

В ходе мероприятия  во-
еннослужащие десант-

но-штурмовой роты выполнили 
учебное упражнение по выходу 
бронетранспортёров БТР-82А 
на плаву из десантных кате-
ров с форсированием мор-
ского участка и преодолением 
препятствий на пересечённой 
местности.

По замыслу учения, от раз-
ведчиков была получена информация о сосредоточении отрядов 
незаконных вооружённых формирований на удалённых участках 
морского побережья. В роли неприятеля действовали военнослу-
жащие одной из рот морской пехоты.

«Чёрные береты» высадились на побережье и сковали боевыми 
действиями условного противника. Основные силы батальона со-
вершили марш с выходом в тыл незаконных вооружённых формиро-
ваний, окружили и разоружили отряд «террористов».

Десант неудержим
Подразделения морской пехоты и дивизион 
десантных катеров провели тренировку по вы-
садке морского десанта на необорудованное 
побережье.

Во время делового захода 
на Кипр для личного со-

става было организовано по-
сещение города Лимасол. Рос-
сийские моряки пополнили за-
пасы топлива, питьевой воды 
и продовольствия до установ-
ленных норм.

В Средиземном море эки-
паж БПК «Североморск» дей-
ствует в соответствии с пла-

ном дальнего похода. Военнослужащие Северного флота совер-
шенствуют свою морскую выучку, регулярно проводят корабельные 
учения по противолодочной и противовоздушной обороне. В на-
стоящее время экипаж отрабатывает поиск подводных лодок в за-
данном районе.

Напомним, что с момента выхода из главной базы Черноморско-
го флота Севастополя БПК «Североморск» прошёл более 6000 мор-
ских миль. За первый этап своего дальнего похода, который начал-
ся ещё 5 июля прошлого года, северяне преодолели более 30 тысяч 
морских миль, выполнили ряд военно-дипломатических задач и по-
бывали в портах Алжир, Виктория, Пемба, Анциранана и Джибути, 
приняли участие в международных российско-пакистанских учени-
ях по противопиратской деятельности «Аравийский муссон – 2018».

Поход продолжается
БПК «Североморск» завершил пополнение запа-
сов в порту Лимасол Республики Кипр и продол-
жил выполнение поставленных задач в восточной 
части Средиземноморья.

Совместно с истребительной авиацией объединения ВВС и 
ПВО Северного флота моряки провели учение по отражению 

группового воздушного нападения условного противника на отряд 
боевых кораблей. В рамках манёвров было отработано взаимодей-
ствие с самолётами ВКС России.

Далее экипажи ракетных крейсеров Северного флота планиру-
ют провести в Норвежском море комплекс артиллерийских стрельб 
по надводным целям в районах, заранее закрытых для судоходства 
и полётов авиации, а также отработать алгоритм действий по про-
тивовоздушной обороне со стрельбой по имитированным воздуш-
ным целям.

Учения, проводимые в нейтральных водах, – обычная практика, 
применяемая военными моряками всех стран, предусмотренная 
международным морским правом.

Беспокойные будни
Экипажи тяжёлого атомного ракетного крейсе-
ра «Пётр Великий» и ракетного крейсера «Мар-
шал Устинов» выполнили плановые задачи бое-
вой подготовки в Норвежском море. 

В манёврах задействова-
ны силы отряда специ-

ального назначения по борьбе 
с подводными диверсионными 
силами и средствами объеди-
нения и расчёты беспилотных 
летательных аппаратов. Роль 
неприятеля выполняют под-
разделения разведчиков. Вы-
садка условных диверсантов 

будет проводиться с вертолёта Ми-8. Всего в учении принимают 
участие более 200 военнослужащих. 

В ходе тактических действий используется БЛА «Орлан-10», с 
помощью которого ведётся наблюдение за акваторией и берего-
вым районом. Патрулирует акваторию и противодиверсионный ка-
тер «Валерий Федянин». Его экипаж осуществляет поиск боевых 
пловцов и их подводных носителей с помощью бортовой гидроаку-
стической станции. Также личный состав катера выполнит боевые 
упражнения по принуждению к всплытию и поражению подводных 
диверсантов с помощью штатного гранатомёта.

Основные задачи обороняющейся стороны – вовремя обнару-
жить признаки действий ПДСС противника, найти диверсантов, за-
хватить или уничтожить их, а затем выполнить мероприятия по пре-
дотвращению последствий деятельности ПДСС: провести осмотр 
корпусов кораблей и подводных лодок, стоящих в базе, обследовать 
важные объекты и коммуникации на минирование, после чего обез-
вредить найденные взрывные устройства.

Отдельный этап учения – боевые упражнения. Военнослужащие 
отряда по борьбе с подводными диверсантами Кольской флотилии 
разнородных сил выполнят стрельбы по мишеням из специального 
подводного оружия – пистолетов СПП-1 и автоматов АПС. Задачи 
будут осуществляться на различной глубине в движении на ластах и 
стоя на грунте. Также бойцы проведут стрельбу из ручных гранато-
мётов ДП-65 и подорвут макеты донной и плавающей мин.

При проведении учебно-боевых мероприятий, связанных с приме-
нением оружия и взрывчатых веществ, особое внимание будет уделе-
но неукоснительному соблюдению требований техники безопасности.

Заслон диверсантам
В гарнизоне Полярный началась активная фаза 
двухстороннего тактического учения по обороне 
сил Кольской флотилии от нападения подводных 
диверсантов. 

В назначенных районах личный состав БПКРК «Бастион» и «Бал» 
проводит тренировки по нанесению условных ракетных уда-

ров по морским целям при развёртывании с марша.
Экипажи стартовых батарей отрабатывают способы размеще-

ния техники на позициях в разных ландшафтах, выполняя задачи по 
выходу, развёртыванию, смене боевого порядка и местоположения 
после применения оружия.

Целью тренировки является совершенствование навыков воен-
нослужащих в решении задач по обнаружению надводных целей, 
выдаче целеуказаний, подготовке комплексов к нанесению ракет-
ных ударов в различных условиях обстановки и проведению элек-
тронных пусков ракет по «неприятелю».

Учебные мероприятия ведутся в позиционных районах Крымско-
го полуострова и Кавказского побережья.

С марша – в бой!
Дивизионы мобильных береговых противокора-
бельных ракетных комплексов «Бастион» и «Бал» 
учились быстрому развёртыванию и подготовке 
к выполнению задач по предназначению.

Личный состав подлодки выполнил всплытие на поверхность 
для установления сеанса связи, в ходе которого получил сиг-

нал на применение ракетного комплекса по «неприятельским» мор-
ским и береговым целям.

После проведения экстренного погружения боевые расчёты 
произвели обнаружение, захват и нанесение условного ракетного 
удара высокоточным оружием из подводного положения путём про-
ведения электронных пусков.

Самолёты Бе-12 и два противолодочных вертолёта Ка-27М мор-
ской авиации ЧФ в свою очередь поднялись в небо с аэродромов 
Крымского полуострова и отработали комплекс мероприятий по 
поиску подводных лодок условного противника. При этом экипажи 
вертолётов Ка-27М задействовали опускаемую гидроакустическую 
станцию, способную обнаруживать и определять координаты круп-
ных подводных целей. В соответствии с полётным заданием авиа-
торы выполнили передачу данных на противолодочный корабль для 
нанесения условных торпедного и бомбового ударов по подлодке.

Плановые мероприятия боевой подготовки прошли на фоне 
учения объединённых военно-морских сил НАТО «Морской щит – 
2019», которое послужило хорошим подспорьем для решения сила-
ми Черноморского флота учебно-боевых задач по своему предна-
значению в условиях реальной обстановки.

Задачи решают сообща
Экипаж ПЛ «Ростов-на-Дону» осуществил 
совместное учение с морской авиацией ЧФ.

Накануне в бухте Десантная под Владивостоком «чёрные 
береты» осуществили погрузку боевой техники и личного 

состава на БДК «Ослябя» и «Пересвет», десантные катера «Иван 
Карцов» и «Д-107», которые после этого в составе отряда пере-
шли в район полигона.

Для обеспечения безопасного подхода кораблей к побережью 
в условиях ограниченной видимости были установлены временные 
навигационные знаки.

Батальон морских пехотинцев высадился на берег с БДК и катеров 
способом «на упор». Для проделывания проходов в инженерных заграж-
дениях и минных полях на полигоне действовали группы разграждения.

Ранее в рамках двустороннего БТУ десантно-штурмовой батальон 
и приданные ему подразделения морской пехоты отработали дей-
ствия сил в противодесантной обороне. На этапе боевой стрельбы 
удар с закрытых огневых позиций по десантоопасному направлению 
нанесли артиллерийские батареи самоходных артустановок «Гвоз-
дика», реактивные системы залпового огня «Град». Огонь по плаву-
чим мишеням, имитировавшим средства высадки, вёлся с транс-
портно-ударных вертолётов Ка-29 морской авиации Тихоокеанского 
флота, из пушек бронетранспортёров БТР-82А и гранатомётов, 
а прибрежный участок был подвергнут миномётному обстрелу.

Батальон в наступлении
Подразделения морской пехоты отработали 
организацию высадки морского десанта на 
необорудованное побережье.

В заливе Петра Великого корабль провёл артиллерийскую 
стрельбу из 130-мм установки АК-130 по буксируемому мор-

скому щиту.
Чуть позже в районе берегового полигона ТОФ крейсер приме-

нил артиллерию для подавления видимых и скрытых ландшафтом 
местности мишеней, имитировавших огневые точки и боевую тех-
нику условного противника на побережье.

Военные моряки «Варяга» совершенствовали практические 
действия при возникновении минной опасности и уничтожили ог-
нём 30-мм шестиствольных автоматических корабельных артуста-
новок макет морской плавающей мины, а также провели ряд трени-
ровок, в том числе по организации противовоздушной обороны 
и борьбе за живучесть корабля.

В отдельных эпизодах учений были задействованы дальние про-
тиволодочные самолёты Ту-142 морской авиации ТОФ.

Огневая подготовка
Экипаж гвардейского ракетного крейсера 
«Варяг» совершенствовал ведение боевых 
действий в море.
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Взревёт мотор, сверкнёт броня

– Калининградская 
погода, увы, не спо-
собствует сохранно-

сти раритетной техники. Но тем 
не менее машина спроектирова-
на так, что прослужит ещё долгие 
годы, – заверил майор Сергей 
Мызин. – Понятно, что произ-
водство танков сейчас вышло на 
другой технологический уровень, 
на боевом посту Т-72, но преем-
ственность в машинах есть. Да-
же размерения двигателей одни 
и те же. И это легко объяснимо. В 
своё время Т-34 заменили Т-55, 
и когда создавали «пятьдесят-
пятку», промышленность не пе-
рестраивалась, задания на узлы 
и агрегаты давались примерно 
такие же, как и раньше. На смену 
Т-55 пришёл Т-64, затем Т-72. Их 
производили на тех же заводах. 
Возведение новых было бы не-
рентабельно. Поэтому если взять 
некоторые современные двига-
тели и установить их на старые 
модели, то они подойдут.

Офицер, знающий подобную 
технику, как говорится, изнутри, 
сказал, что легендарный Т-34 
уже к концу апреля начнёт тре-
нировки в составе механизи-
рованной колонны. В принципе 
боевая машина готова. На ней 
поставили аккумуляторы, заве-
ли двигатель, она сошла с по-
стамента своим ходом, без осо-
бых проблем заехала на трал, 
который транспортировал её в 
парк, самостоятельно развер-
нулась на брусчатке. 

Теперь Т-34 находится в на-
дёжных руках специалистов. 
Машиной займётся майор запа-
са Сергей Литовченко – бывший 
офицер-танкист, один из самых 
востребованных на флоте про-
фи в вопросах ремонта воору-
жения бронетехники. О нём май-
ор С.Мызин отзывается как о че-
ловеке дела. Неслучайно Сергей 
Николаевич награждён медалью 
«За участие в военном параде в 
День Победы».

– Такие люди особенно цен-
ны. Они несут с собой огромный 
запас знаний, умений, навыков, в 
том числе в обращении с техни-
кой, с ними связана преемствен-
ность поколений, – говорит врио 
комбата. – Контрактники, кото-
рые приходят в ремонтную роту, 
всегда могут получить у Сергея 
Николаевича дельный совет. Это 
человек с большим служебным, 
жизненным опытом. И по нату-
ре он добросердечен, никогда не 
откажет в помощи. Сергей Нико-
лаевич душой болеет за восста-
новление танка Т-34.

Под этими словами подпи-
сался и командир ремонтной 
роты бронетанковой техники 

РВБ БФ капитан Кирилл Плот-
ников. Он отмечает, что меха-
низированная колонна, которая 
готовится к параду, достаточно 
большая. Понятно, что техника, 
за исключением Т-34, практиче-
ски вся новенькая и не требует 
какого-то серьёзного ремонта, 
но всё же ей надо придать лоск. 
Это делается по отработанной 
годами схеме. Белой краской 
выполняется окантовка колёс, 
производится покраска корпу-
са, чтобы цвет стал более яр-
ким. Все машины должны бле-
стеть на солнце, как игрушки, 
особенно советский танк – глав-
ный участник военного парада, к 
которому приковано всеобщее 
внимание.

– Будут проведены свароч-
ные, покрасочные работы, об-
служивание узлов и агрегатов 
машины, – поясняет командир 
роты.

Управлять Т-34 на параде, 
как и в предыдущие годы, будет 
майор запаса С.Литовченко. В 
своё время Сергей Николаевич 
окончил Челябинское высшее 
танковое командное училище. В 
1990 году попал служить в Кали-
нинградскую область. Начинал 
командиром взвода, завершил 
службу в должности заместите-

ля командира ремонтно-восста-
новительного батальона по тех-
нической части. В 2010 году по-
сле увольнения пришёл в РВБ 
БФ гражданским специалистом. 
Отмечает, что когда несколько 
лет назад начали готовить Т-34 
к параду, танк был пустой – один 
корпус. Начинку собирали где 
только можно. Пришлось зано-
во устанавливать двигатель, ко-
робку передач, прокладывать 
электрику, средства связи, при-
водить в порядок внешний вид. 
Детали на Т-34 не очень-то отли-
чаются от следующих модифика-
ций, поэтому двигатель, напри-
мер, был позаимствован у Т-55. 

– «Тридцатьчетвёрка» – это 
символ тех времён. Он пере-
жил многих. Переживет и нас, 
если, конечно, не будет унич-
тожен чей-то безалаберно-
стью, – убеждён ветеран. – Ког-
да я впервые проехал на нём по 
Калининграду, испытал чувство 
гордости. 

Его эмоции сродни тем, 
что испытывают ветераны вой-
ны, воспринимающие Т-34 как 
грозное оружие военной поры. 
Сколько побед связано с этими 
машинами! Как хороши эти же-
лезные кони! Т-34 трудно пре-
взойти в манёвренности. В них 
всё – на мускульной силе: при 
отсутствии гидравлики на лю-
бой передаче совершают пово-
рот на 180 градусов.

Смущает Сергея Литовчен-
ко только то, что музейный танк 
стоит на постаменте целый год, 
и его броня подвергается враж-
дебному воздействию  осадков. 

Двенадцать месяцев обслу-
живанием боевой машины ни-
кто не занимается, а ведь она 
должна ездить.

В мастерской, где Сергей 
Николаевич проводит часы за 
работой, есть видеомагнито-
фон. На нём офицер запаса 
просматривает записи парадов. 
С гордостью отмечает, что Т-34 
участвовал в штурме Кёниг-

сберга, в годы Великой Отече-
ственной войны одержал четыре 
победы, в том числе уничтожил 
немецкую самоходную установ-
ку «Фердинанд».

Если Сергей Литовченко в 
какой-то степени является крёст-
ным Т-34, то командиром тан-
ка назначен сержант контракт-
ной службы Артём Евлантьев. 
Сергей Николаевич, не видимый 
зрителями, сидит за рычагами, 
управляя «тридцатьчетвёркой» 
во время прохождения по пло-
щади Победы. Артём находится 
в более выигрышной ситуации, 
восседая в башне легендарного 
танка – на обозрение всей Кали-
нинградской области. Именно к 
его персоне приковано внимание 
гостей праздника, в том числе, 
конечно, ветеранов войны. Как 
заверяет сержант, его парадная 
форма уже почищена, наглаже-
на, сверкает и блестит. 

Участие в параде Победы в 
этом году для Артёма станет тре-
тьим по счёту. О своих прохожде-
ниях в башне танка по централь-
ной площади Калининграда он 
вспоминает так: всякий раз под 
развевающимся красным зна-
менем его переполняет чувство 
гордости.

– Я рад и тому, что мы свои-
ми силами смогли восстановить 
«тридцатьчетвёрку», – говорит 
молодой человек. – Публика ей 
восхищается, удивляется, что 
такая старая техника передви-
гается своим ходом. Особенно 
рады этому ветераны, а их, к со-
жалению, год от года становится 
всё меньше. Как ни прискорбно 
об этом говорить, когда-то танк 
будет единственной связующей 
нитью с эпохой военных лет. Хо-
чется надеяться, что и 
через многие годы Т-34 
останется участником 
парада Победы и будет 
напоминать нам о сра-
жениях Великой Отече-
ственной войны, о героях 
той поры.

Рассказал Артём и о 
некоторых деталях ра-
боты с танком-легендой. 
Недавно он занимался 
регулировкой устрой-
ства, которое отвечает 
за движение и повороты 
машины.

– В Т-34 два плане-
тарно-поворотных ме-
ханизма, которые при-
водятся в действие от 
коробки передач через 
силовые валы, и когда 
нам надо повернуть танк 
вправо или влево, мы тя-
нем на себя рычаг, зажи-
маются тормозные лен-
ты, и механизм отсое-

диняется, передаёт крутящий 
момент на одну из сторон, – по-
яснил он и добавил: – Несмо-
тря на то, что сейчас всё работа-
ет исправно, от времени, сырой 
погоды устройство может выйти 
из строя, и заменить его будет 
нечем. 

Тем не менее Артём заверил, 
что в ходе проводимых недав-
но регулировки и испытаний всё 
прошло как надо:

– На параде не должно воз-
никнуть никаких проблем. Мы 
провели обслуживание двига-
теля, ходовой части, готовимся 
к покраске.

История этого танка началась 
в годы Великой Отечественной 
войны. После Победы он ещё 
какое-то время эксплуатиро-
вался, участвовал в различных 
учениях, а затем был передан 
одной из воинских частей как 
музейный экспонат. Долгие 
годы Т-34 находился в посёл-
ке Корнево Калининградской 
области. В процессе рефор-

Капитан К.Плотников.

Майор запаса С.Литовченко.

Майор С.Мызин.

Сержант контрактной службы 
А.Евлантьев.

Погрузка Т-34 на платформу.

мирования Вооружённых Сил, 
сокращения и передислокации 
частей, оказался в Калинингра-
де на территории ремонтно-
восстановительного батальона 
Балтийского флота. Его устано-
вили при въезде в часть. В 2015 
году, когда отмечалось 70-ле-
тие Победы, о Т-34 вспомнили. 
Руководство флота приняло ре-
шение восстановить танк, чтобы 
9 Мая он своим ходом прошёл 
по площади Победы, что и бы-
ло сделано. Этот триумфальный 
проход был повторён в 2016, 
2017 и 2018 годах. Сегодня ни-
кто не сомневается, что гроз-
ная машина не встанет посреди 
площади, не заглохнет на пол-
пути. В этом есть заслуга флот-
ских специалистов ремонтно-
восстановительного батальона. 

К слову, в Калининградской 
области есть и ещё несколь-
ко Т-34. Об одном из них знает 
каждый житель Янтарного края: 
танк установлен на постаменте 
на улице генерала Соммера, в 
уютном месте, где частенько на-
значают свидания или же про-
сто отдыхают, сидя на скамейках 
под сенью деревьев. Другой Т-34 
обосновался в посёлке Пере-
славском. Могут ли однажды эти 
машины стать участниками пара-
да, неизвестно. Флотские спе-
циалисты отмечают, что эту тех-
нику для начала надо осмотреть 
и только потом делать какие-то 
выводы, но подчёркивают, что 
танк Т-34 является одним из са-
мых узнаваемых символов Ве-
ликой Отечественной войны. 
Балтийцы гордятся тем, что лишь 
в Калининграде советский танк 
принимает участие в параде, пе-
редвигаясь своим ходом. 

В МОРЕ – НА ОХОТУВ МОРЕ – НА ОХОТУ

Об этом красноре-
чиво говорит оценка, 
данная по возраще-

нии капитаном 2 ранга Антоном 
Супрановичем: 

– Если бы они оценивались 
по пятибалльной шкале, то точ-
но получили бы заслуженные 
пятёрки, но по существующей 
системе оценка звучит более 
скромно – дивизион способен 
решать задачи по своему бое-
вому предназначению. Базо-
вый тральщик «Александр Обу-
хов» благодаря современному 
оснащению показал хорошие 
поисковые возможности, но 
особенно порадовали экипажи 
рейдовых тральщиков. Они про-
демонстрировали превосход-
ные умения и навыки использо-
вания трального оборудования, 
работали лучше всяческих по-
хвал. В сложных погодных усло-
виях экипажи показали высокую 
морскую выучки и профессио-
нализм. Молодцы! Особенно от-

мечаю грамотные, уверенные и 
чёткие действия командира ди-
визиона капитана 2 ранга Ан-
дрея Смединского и команди-
ра «РТ-252» старшего лейтенан-
та Ильи Хабуня с его экипажем. 
Такими подчинёнными можно 
только гордиться!

Капитан 2 ранга А.Смедин-
ский командует дивизионом 
семь месяцев, и это был, мож-
но сказать, его пер-

вый успешный де-
бют в роли комдива. 
Службу офицер начи-
нал на Севере, а за-
тем был переведён 
в Балтийск, в брига-
ду кораблей ОВРа, 
где руководил малы-
ми противолодочны-
ми кораблями, а не 
тральщиками. Поэто-
му нынешняя оценка 
его труда в дивизио-
не дорогого стоит.

На вопрос о вы-
полнении задач на 
ЗТУ Андрей Евгенье-
вич ответил скромно: 

– Несмотря на по-
году, мы старались ка-
чественно делать свою работу, 
от которой в определённых ус-
ловиях зависит боевая деятель-
ность других кораблей и жизнь 
их экипажей. Ставили тралы, 
выбирали мины, выполняли бо-
евые упражнения. Люди, проде-
монстрировав выучку и мастер-
ство, с задачей справились. Я 
очень доволен действиями всех 
своих подчинённых, они настоя-
щие моряки.

В числе лучших по итогам 
учения был назван и командир 

«РТ-252». Илья Хабунь родил-
ся в Балтийске, учился в гимна-
зии № 7. В 2014 году, окончив 
Калининградский государствен-
ный технический университет 
по специальности «инженер-су-
доводитель», пошёл служить по 
призыву. На кораблях бригады 
охраны водного района рулевой-
сигнальщик матрос И.Храбунь 
прослужил год, затем ещё та-

кой же период – по контракту и 
с присвоением лейтенантского 
звания был назначен штурма-
ном на БТ «Алексей Лебедев», а 
в феврале 2016 года взошёл на 
командирский мостик «РТ-252».

О себе молодой офицер го-
ворит неохотно, старается как 
можно больше рассказывать о 
подчинённых. Считает, что та-
кие выходы на учения формиру-
ют у личного состава не только 
выучку и слаженность, но и чув-
ство ответственности за свой 
корабль, дивизион, бригаду. 

– На корабле нет худших, 
есть только те, кто 
делает свою рабо-
ту чуть профессио-
нальней, чем другие. 
В БЧ-5, к примеру, у 
нас все лучшие, – за-
явил старший лей-
тенант И.Хабунь.

Особо признате-
лен командир траль-
щика старшему тех-
нику, фактически 
механику «РТ-252» 
мичману Вячесла-
ву Якименко, техни-
ку тральной группы 
старшему мичма-
ну Александру Тка-
чёву, технику артил-
лерийскому мичма-
ну Сергею Голубеву, 

Капитан 2 ранга А.Супранович.

Капитан 3 ранга В.Исупов и капитан 2 ранга А.Смединский.

Старший лейтенант И.Хабунь.

Мичман Д.Фоменко. Матрос Г.Нечаев.

Матрос С.Астратков.

выполнившему на отлич-
но две стрельбы. Без их 
добросовестного и от-
ветственного исполнения 
обязанностей команди-
ру было бы трудно, ведь 
по штату на рейдовом 
тральщике офицер толь-
ко один.

Под стать своему ко-
мандиру и другие подчи-
нённые. Радиометрист 
матрос Сергей Астратков 
и электрик матрос Гер-
ман Нечаев отдельно друг 
от друга, не сговарива-
ясь, в один голос заявили, 
что на учениях в море им 
понравилось, настоящая 
боевая работа.

Был отмечен 
командованием 
и «РТ-231», ко-
торый под руко-
водством толь-
ко назначенного 
на должность ка-
питан-лейтенан-
та Валерия Ка-
литкина внёс до-
стойный вклад в 
общие результа-
ты дивизиона. В 
числе отличив-
шихся командир 
назвал техника 
корабля мичмана 
Д.Фоменко. Да-
ниил, как и стар-

«РТ-252» выходит на отработку учебно-боевых задач.

ший лейтенант Илья Ха-
бунь, начинал срочную служ-
бу по призыву на «БТ-212», 
ныне «Новочебоксарске», 
затем была служба по кон-
тракту на БТ «Сергей Кол-
басьев», и вот уже два года 
он – мичман на рейдовом 
тральщике «РТ-231». 

Личный состав дивизиона 
на зачётном тактическом уче-
нии доказал, что успех прихо-
дит к тем, кто любит и знает в 
совершенстве свой корабль, 
его оружие и с готовностью 
постигает секреты флотско-
го мастерства, добиваясь на-
стоящего профессионализ-
ма, и, невзирая на проблемы 
и трудности, решает любые 
поставленные задачи.
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Ирина ШЕЛЫГИНА, фото автора.

Александр ЕЛЬЦОВ, фото автора и военной комендатуры Калининградского гарнизона.

РЕАЛИИ ВРЕМЕНИРЕАЛИИ ВРЕМЕНИ

Напряжённым выдалось 
начало апреля в военной 

комендатуре Калининградско-
го гарнизона, где прошла кон-
трольная проверка за зимний 
период обучения. Личный со-
став, который был поднят по 
тревоге, экзаменовали офице-
ры регионального управления 
военной полиции по Западному 
военному округу. 

Дело в том, что с 1 марта 
2019 года для руководства де-
ятельностью военной полиции в 
решении задач по защите жиз-
ни и здоровья, прав и свобод 
военнослужащих, обеспечению 
правопорядка и воинской дис-
циплины, а также противодей-
ствию преступности на терри-
тории ЗВО введена должность 
заместителя начальника штаба 
округа – начальника региональ-
ного управления военной поли-
ции. На эту должность назначен 
полковник Александр Безклу-
бов. Предусмотрено, что прове-
дённая реорганизация позволит 
более качественно координиро-
вать деятельность территори-
альных органов военной поли-
ции – военных комендатур. 

– Проверяющие строго оце-
нивали буквально всё: своевре-
менное прибытие военнослужа-
щих, получение оружия и экипи-
ровки, дальнейшее выполнение 
задач по предназначению, – 
рассказал военный комендант 

гарнизона подполковник Вале-
рий Буслов. – Очень рад, что нам 
удалось добиться положитель-
ной оценки.

Проверка, в ходе которой 
определились участники кон-
курса «Страж порядка» в рам-

СТРАЖИ ПОРЯДКА ВЫШЛИ НА СТАРТ
Военные полицейские Калининградского гарнизона достойно отчита-
лись за зимний период обучения.

ках Армейских международных 
игр 2019 года, включала в себя 
строевой смотр подразделе-
ния, сдачу нормативов по фи-
зической подготовке, радиа-
ционной, химической и биоло-
гической защите, выполнение 
упражнения по стрельбе из ав-
томата Калашникова. Лучшие 
военнослужащие контрактной 
службы комендатуры, в чис-
ле которых лейтенант юстиции 
Анатолий Волохов, сержанты 

Нуруммед Агаев, Алек-
сандр Юпатов, Виталий 
Скляров, старший ма-
трос Дмитрий Шапош-
ников, уже отправились 
в г. Санкт-Петербург, 
на региональный этап 
соревнований. 

– В Северной столи-
це нам прежде всего надо 

показать взаимовыручку, 
командный дух, – поделил-

ся перед отъездом сержант 
Н.Агаев. – Соперники серьёз-

ные, но мы верим в успех. Во-
обще, треть военнослужащих 
нашего коллектива – с высшим 
уровнем физической подготов-
ки в своей возрастной группе. 
Радует, что число тех, кто по-
казывает отличные результаты, 
постоянно растёт. Уверен, мы 
должны достойно проявить се-
бя в состязаниях с коллегами из 
других гарнизонов.

В этом году конкурс военных 
полицейских в очередной раз во-
шёл в программу Армейских меж-
дународных игр. Помимо коман-
ды из России, в нём примут уча-
стие представители Белоруссии, 
Казахстана и Китая. Соревнова-
ния включают ряд серьёзных ис-
пытаний, в том числе заезды со 
стрельбой из стрелкового ору-
жия, состязания патрульных на-
рядов в метании гранат, оказа-
ние первой медицинской помо-

щи, элементы экстремального 
вождения патрульного автомо-
биля. Наиболее сложным этапом 
станет командная гонка, где во-
еннослужащие покажут свои вы-
носливость и физическую си-
лу на 12-километровой дистан-
ции, оборудованной различными 
естественными и искусственны-
ми препятствиями, аналогичны-
ми тем, что есть на трассах «Гонки 
героев». Лучшие представители 
военных комендатур, дислоциро-
ванных на территории ЗВО, пред-
ставят округ на всеармейском 
конкурсе, который в июне будет 
принимать полигон Алабино в 
Московской области.

Кстати, военную комендату-
ру Калининградского гарнизо-
на можно поздравить: по ито-
гам деятельности среди анало-
гичных учреждений 1-го разряда 
Российской Федерации в 2018 
году она заняла почётное 3-е 
место. Диплом был подписан на-
чальником Главного управления 
военной полиции МО РФ гене-
рал-лейтенантом В.Ивановским. 

– Мы стараемся продол-
жать и развивать славные тра-
диции фронтовиков, – подчер-
кнул подполковник Валерий 
Буслов. – Как раз в эти весен-
ние дни победного 1945 года в 
соответствии с планом штур-

ма Кёнигсберга была сформи-
рована наша комендатура. Ко-
мендантом и первым советским 
руководителем города был на-
значен генерал-майор Михаил 
Васильевич Смирнов. Первый 
его приказ – о введении воен-
ного положения в городе – был 
подписан 8 апреля.

Этот документ – под стеклом 
на стене в центральном хол-
ле комендатуры. Рядом – фо-
тографии всех 13 комендантов 
гарнизона, предшественников 
В.Буслова. Валерий Сергеевич 
готов подробно рассказать о 
каждом из них. 

Сегодняшний день военной 
комендатуры – это качественный 
ремонт помещений, совершен-
ствование учебно-материаль-
ной базы, оснащение новейши-
ми специальными средствами, 
комплектами боевого снаряже-
ния «Ратник». Получены автомо-
били «УАЗ-Патриот» с оборудо-
ванием мест для перевозки за-
держанных (конвоируемых).

Трижды в неделю военные 
полицейские привлекаются к 

Подполковник В.Буслов.

-Сергей Сергеевич, 
близится к заверше-

нию отопительный сезон. Ин-
тересно узнать, как военная 
прокуратура осуществляла 
надзор за жилищно-комму-
нальным хозяйством.

– Вся деятельность в указан-
ной сфере регламентирована 
приказом Генерального проку-
рора Российской Федерации от 
03.03.2018 № 140 «Об органи-
зации прокурорского надзора 
за исполнением законов в жи-
лищно-коммунальной сфере», 

В центре внимания – ЖКХ
Как осуществляется надзор в сфере жилищно-коммунального хозяйства, какие нарушения выявлены? Об этом и 
многом другом рассказывает военный прокурор Калининградского гарнизона подполковник юстиции С.Жаднов.

который неукоснительно испол-
няется в военной прокуратуре 
Калининградского гарнизона. 
Надзор законодательства в дан-
ной сфере наиболее актуален, 
поскольку напрямую затраги-
вает права и интересы не толь-
ко самих военнослужащих, но и 
членов их семей.

– В чём, по вашему мне-
нию, актуальность надзора за 
исполнением законов именно 
в сфере ЖКХ?

– Актуальность обусловле-
на спецификой региона. Не-

смотря на большое количество 
строящегося жилья для воен-
нослужащих и членов их семей, 
до настоящего времени велик 
процент жилых помещений спе-
циализированного (служебно-
го) жилищного фонда, который 
эксплуатируется не один деся-
ток лет. И именно при эксплуа-
тации такого жилья нами выяв-
ляется наибольшее количество 
нарушений.

– Раз уж вы заговорили о 
нарушениях, то скажите, ка-
кими цифровыми показателя-
ми характеризуется деятель-
ность военной прокуратуры 
Калининградского гарнизо-
на в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства?

– По своему функционально-
му предназначению органы про-
куратуры, в том числе и воен-
ной, не стремятся к определён-
ным цифровым показателям, 
вместе с тем, говоря о выявлен-
ных нарушениях, можно при-
вести следующие цифры. Так, 
военной прокуратурой Кали-
нинградского гарнизона в 2018 
году в сфере законодательства 
о жилищно-коммунальном хо-
зяйстве было проведено более 
50 результативных проверок, 
которыми выявлено свыше 270 
нарушений закона. По резуль-

татам данных проверок в адрес 
вышестоящего командования 
было внесено 30 документов 
прокурорского реагирования, к 
дисциплинарной ответственно-
сти привлечены 2 должностных 
лица, восстановлены нарушен-
ные права более 4900 граждан, 
к административной ответ-
ственности привлечены свыше 
30 человек, направлена инфор-
мация о состоянии законности.

– Приведённые вами циф-
ры, безусловно, впечатля-
ют. Не могли бы вы привести 
примеры наиболее значимых 
прокурорских проверок.

– В качестве примера соб-
ственной деятельности в сфере 
ЖКХ могу привести следующие 
надзорные мероприятия. В ок-
тябре 2018 года военной проку-
ратурой Калининградского гар-
низона была проведена проверка 
исполнения требований законо-
дательства должностными лица-
ми жилищно-эксплуатационно-
го (коммунального) отдела № 1 
(г. Калининград) филиала ФГБУ 
«Центральное жилищно-комму-
нальное управление» МО РФ по 
Балтийскому флоту. В ходе над-
зорных мероприятий было уста-
новлено, что кровля одного из 
домов специализированного жи-
лищного фронда, расположенно-

Занятия по строевой подготовке.

«А что у вас, коллеги, в рюкзаках?»

На беговой дорожке. 

Проверка документов. 

По команде «Газы!»

Последний инструктаж на стрельбище. 

го в г. Калинингра-
де, имеет протеч-
ки, в связи с чем 
в части жилых по-
мещений указан-
ного здания обра-
зовались грибок, 
плесень, что гру-
бо нарушает пра-
ва граждан, про-
живающих в дан-
ном общежитии. В 
связи с этим, на-
чальнику ЖЭ(К)О 
№ 1 филиала ФГБУ 
«ЦЖКУ» МО РФ по 
БФ было внесе-
но представление 
об устранении на-
рушений закона, 
которое было ре-
ализовано: кровля отремон-
тирована, а виновные долж-
ностные лица привлечены к 
установленной законом ответ-
ственности.

– Интересно узнать, а над-
зор в сфере ЖКХ – это яв-
ление сезонное, или он осу-
ществляется на протяжение 
всего года?

– В военной прокуратуре Ка-
лининградского гарнизона нет 
таких сфер надзора, которы-
ми бы работники занимались 
от случая к случаю. Наша ра-

бота тщательно планируется, а 
её результаты своевременно и 
детально анализируются с це-
лью повышения эффективно-
сти. Проведённый анализ соб-
ственной деятельности свиде-
тельствует о том, что в 2018 году 
работа военной прокуратуры 
Калининградского гарнизона в 
вышеуказанной сфере по срав-
нению с 2017 годом была акти-
визирована, что положительно 
сказалось на уровне бытового 
обеспечения военнослужащих и 
членов их семей.

Подполковник юстиции С.Жаднов.

репетициям Парада Победы в 
Калининграде. Кроме того, для 
участия в торжественных меро-
приятиях 9 Мая в составе меха-
низированной колонны военной 
полиции на Красной площади в 
Москве в столицу откоманди-
рованы военнослужащие кон-
трактной службы водитель-ин-
спектор ефрейтор Алексей Ко-
вынев, старший инспектор 
сержант Андрей Громов и ин-
спектор старший матрос Мак-
сим Евдокимов. 

Но не только службой и пара-
дами живёт комендатура. 

– Не скрою, был приятно 
удивлён, когда перед Новым го-

дом ко мне подошли лейтенант 
Антон Харин и сержант Нурум-
мед Агаев и спросили разре-
шения отвезти на автомашине 
военной комендатуры подарки 
в детский приют «Островок на-
дежды» в посёлок Новостроево 
и санаторную школу-интернат в 
посёлок Севское Правдинско-
го района, – поделился подпол-
ковник Валерий Буслов. – От 
знакомых они узнали о детях, 
которым требуется помощь, за-
купили подарки. Конечно, я по-
шёл им навстречу! 

Хочется пожелать военным 
полицейским Калининградского 
гарнизона дальнейших успехов.
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МЕСТО В СТРОЮМЕСТО В СТРОЮ

В мероприятии приняли 
участие заместитель ко-

мандующего Балтийским фло-
том по военно-политической ра-
боте капитан 1 ранга А.Палий, 
начальник отдела надзора воен-
ной прокуратуры БФ полковник 
юстиции Анатолий Маркач, на-
чальник отдела по мобилизаци-
онной подготовке регионально-
го правительства Сергей Склю-
ров, председатель областного 
комитета солдатских матерей 
Мария Бонцлер, представите-
ли органов военной юстиции, 
работники военкомата. Перед 
тем как перейти к общению с 
журналистами, Юрий Бойченко 
подчеркнул, что вопросам ком-
плектования Вооружённых Сил 
самое пристальное внимание 
уделяют президент России Вла-
димир Путин и министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу. 
Затем Юрий Владимирович рас-
сказал об основных тенденциях, 
происходящих в армии и на фло-
те. Так, с 2012 года в войсках бо-
лее чем в два раза возросло ко-
личество контрактников, и в на-
стоящее время число военных 
профессионалов среди рядово-
го, сержантского и старшинско-
го состава превышает 390 тысяч 
человек. При этом общую уком-
плектованность ВС РФ удалось 
довести почти до 100 процентов. 

– Это стало возможным бла-
годаря тем изменениям, кото-
рые целенаправленно реали-
зуются руководством Воору-
жённых Сил России, – сообщил 
военный комиссар Калининград-
ской области. – Во-первых, по-
высилась привлекательность во-
енной службы, улучшились усло-
вия её прохождения. Во-вторых, 
за счёт увеличения количества 

МОЛОДЁЖЬ ВЫБИРАЕТ СЛУЖБУ

контрактников существенно сни-
зилась потребность в призыв-
никах, что позволило повысить 
качество их отбора. В-третьих, 
служба стала престижным и обя-
зательным этапом для тех юно-
шей, кто решил в будущем по-
ступить на государственную или 
муниципальную гражданскую 
службу. Об этом свидетельству-
ют и результаты прошедшего 
осеннего призыва, план которо-
го выполнен в полном объёме. 
О повышении престижа военной 
службы говорит и рост числа мо-
лодых людей, стремящихся по-
ступить в высшие учебные за-
ведения Министерства обороны 
РФ. Сейчас конкурс в различные 
вузы составляет от трёх до пяти 
человек на место. 

Как рассказал Юрий Бойчен-
ко, осенью 2018 года были при-
званы и направлены для про-
хождения военной службы бо-
лее 1200 жителей региона. При 
этом 141 призывник прошёл 
подготовку по военным учётным 
специальностям в организаци-
ях ДОСААФ. Наиболее органи-
зованно призывная кампания 
проходила в Багратионовском, 
Озёрском, Гусевском, Черня-
ховском и Неманском городских 
округах.

Одной из важных составляю-
щих прошедшего призыва ста-
ло комплектование научных рот. 
Для этого в Калининградской 
области был организован отбор 
наиболее талантливых, склон-
ных к кропотливой работе юно-
шей. Осенью 2018 года впервые 
20 призывников были направле-
ны в научно-производственную 
роту. Попавшие в это подразде-
ление военнослужащие смогут 
реализовать свои профессио-

нальные навыки в интересах Во-
енно-Морского Флота на При-
балтийском судостроительном 
заводе «Янтарь». 

Набирает силу юнармейское 
движение. Его представители ак-
тивно включились в мероприя-
тия военно-патриотического 
воспитания, проводимые в ходе 
призыва. 

Обращаясь к участникам 
пресс-конференции, Юрий Бой-
ченко напомнил об основных 
социальных гарантиях военно-
служащих по призыву. Так, по-
прежнему жители Калининград-
ской области служат только на 
территории региона. Исключе-
ние составляют ребята, кото-
рым выпадает честь попасть в 
элитную часть – Президентский 
полк. Перед отправкой в войска 
все военнослужащие обеспе-
чиваются положенными вида-
ми довольствия, банковскими 
электронными картами. Жизнь и 
здоровье каждого в обязатель-
ном порядке подлежат страхо-
ванию за счёт средств феде-
рального бюджета. Государство 
обеспечивает бесплатную пере-
сылку писем и юридическую по-
мощь по вопросам, связанным с 
прохождением военной службы. 

В течение трёх месяцев после 
увольнения с военной службы за 
гражданами сохраняется право 
на поступление на работу в те же 
государственные организации 
на должности не ниже занимае-
мых до призыва. С учётом спе-
циальности отслужившим год 
ребятам в первоочередном по-
рядке предоставляется работа 
в госорганизациях. Определён-
ные меры социальной поддерж-
ки предоставляются отдельным 
категориям близких родствен-
ников военнослужащих. 

Важное внимание уделяется 
психологическому сопровожде-
нию призывного контингента. 
Перед отправкой к местам про-
хождения службы ребята прохо-
дят углубленное обследование. 

– По прибытии в воинские 
части и на корабли военнослу-
жащие вновь обследуются и в 
дальнейшем находятся под кон-
тролем специалистов центра 
психологической работы БФ, 
психологов воинских частей, ко-

мандования и органов военно-
политической работы флота, – 
уточнил заместитель команду-
ющего Балтийским флотом по 
военно-политической работа 
капитан 1 ранга Андрей Палий. 
– Мы устанавливаем контакты с 
родителями, получаем необхо-
димые данные от органов пра-
вопорядка, структур, занима-
ющихся профилактикой нарко-
преступности. 

Андрей Николаевич расска-
зал об условиях, в которых се-
годня служат воины-балтийцы. 
Нередко на флоте они даже луч-
ше, чем были у некоторых при-
зывников дома. Неудивитель-
но, что отслужив шесть меся-
цев, многие изъявляют желание 
стать контрактниками. Те, кто 
имеет высшее образование, мо-
гут сразу пойти служить по кон-
тракту на два года. 

Затем военный комиссар Ка-
лининградской области расска-
зал о планах весеннего призыва. 
В 22 муниципальных образова-
ниях региона на военную служ-
бу будут призваны свыше 1000 
человек, из них десять – для 
направления в Президентский 
полк службы коменданта Мо-
сковского Кремля ФСО России. 

Кампания «Весна-2019» име-
ет свои особенности. Дело в том, 
что Президентом РФ в этом го-
ду подписаны федеральные за-
коны, в соответствии с которы-
ми теперь призывникам, ранее 
получившим отсрочку для окон-
чания школы, предоставляет-

ся право на отсрочку от при-
зыва для обучения по програм-
мам магистратуры и среднего 
профессионального образова-
ния. Кроме того, сейчас граж-
дане имеют право состоять на 
воинском учёте в военкомате 
по месту жительства или пре-
бывания вне зависимости от 
места своей регистрации. Это 
особенно актуально для иного-
родних призывников, обучаю-
щихся в вузах, но не имеющих 
здесь регистрации. Теперь им 
не нужно возвращаться в дру-
гой регион, чтобы предоста-
вить в военкомат справку о 
том, что они являются студен-
тами. Военным комиссариа-
том продолжается активная 
работа по отбору кандида-
тов для поступления на воен-
ную службу по контракту. За 
первые три месяца 2019 года 

отобраны более 200 кандида-
тов, некоторые из них уже за-
ключили контракт и служат в 
частях Балтийского флота. 

О постоянном контроле над 
проведением призыва и органи-
зацией начального этапа служ-
бы молодых людей в войсках 
говорили работники военной 
прокуратуры Балтийского фло-
та. При этом офицеры военной 
юстиции акцентировали внима-
ние на обеспечении в частях и 
соединениях БФ возможности 
военнослужащим обратиться в 
случае нарушения их законных 
прав непосредственно к ним. 

Председатель областного 
комитета солдатских матерей 
Мария Бонцлер отметила тес-
ное и конструктивное взаимо-
действие общественной органи-
зации и военного комиссариата. 
Вместе с тем она заострила вни-
мание на проблеме недостаточ-
ной квалификации членов воен-
но-врачебных комиссий в муни-
ципальных образованиях, из-за 
чего иногда ребята, которым по 
состоянию здоровья нельзя слу-
жить в армии, попадают на об-
ластной сборный пункт. В целом 
же число жалоб, с которыми в 
комитет обращаются родители 
призывников и сами молодые 
люди, неуклонно снижается.

Отвечая на вопросы журнали-
стов, Юрий Бойченко рассказал, 

что количество уклонистов из го-
да в год становится меньше. 

– За последние пять лет коли-
чество граждан, уклоняющихся 
от призыва на военную службу, 
не прибывающих по повестке на 
мероприятия, связанные с при-
зывом, сократилось с 42 человек 
осенью 2014 года до восьми осе-
нью 2018-го. Большинство моло-
дёжи идёт служить с желанием, а 
не только в порядке исполнения 
воинской обязанности. 

Было также отмечено, что 
существует категория моло-
дых людей, которых не удалось 
оповестить установленным по-
рядком. Но количество таких 
юношей тоже снижается. Ес-
ли осенью 2018 года их было 
2500, то сейчас – около 1600. 
При этом военный комиссар 
напомнил: если молодые лю-
ди не отслужат в армии до 27 
лет, то будут считаться уклони-
стами, не прошедшими воен-
ную службу, не имея на то за-
конных оснований. Им выда-
дут справку по форме №1/У. С 
этим документом нельзя будет 
устроиться в муниципальные, 
региональные и федеральные 
органы государственной вла-
сти. Дорога будет закрыта и в 
различные силовые структуры, 
в том числе МЧС. 

Представителей СМИ инте-
ресовали и проблемы здоро-
вья призывного контингента. На 
пресс-конференции были озву-
чены такие цифры: процент год-
ности к военной службе среди 
юношей в области составляет 
76%. Самыми частыми у призыв-
ников являются заболевания ды-
хательных органов, желудочно-
кишечного тракта и эндокринной 
системы. В последние годы из-
за чрезмерного увлечения гаж-
детами среди ребят призывного 
возраста всё чаще наблюдаются 
ухудшение зрения и сколиоз.

Подводя итоги общения с 
прессой, военный комиссар ре-
гиона Юрий Бойченко отметил 
большой объём проделанной в 
областном центре и муниципа-
литетах подготовительной рабо-
ты и заверил, что все намечен-
ные на весенний призыв меро-
приятия будут своевременно и 
успешно выполнены. 

Состоялась пресс-конференция военного комиссара Калининградской области Юрия Бойченко, 
посвящённая весенней призывной кампании 2019 года. 

Владимир ДАШЕВСКИЙ, фото автора. 

Капитан 1 ранга А.Палий.

Военком Калининградской области Ю.Бойченко (в центре) 
подробно рассказал о ходе призывной кампании.

Первый урок будущего

Сегодня в стра-
не создана и успешно 
функционирует много-

плановая система допризывной 
подготовки молодёжи к службе в 
армии. Она начинается с перво-
начальной постановки граждан 
на воинский учёт с 1 января по 31 
марта в год достижения ими воз-
раста 17 лет. Одним из элементов 
подготовки юношей к службе яв-
ляется проведение дня призыв-
ника, целью которого является 
повышение престижа Вооружён-
ных Сил и военно-патриотиче-
ское воспитание. Такое меропри-
ятие прошло недавно на базе 
бригады морской пехоты Балтий-
ского флота. Акция была органи-
зована военным комиссариатом 
по городам Балтийск и Светлый 
совместно с управлением обра-
зования Балтийского городско-
го округа. В ней приняли участие 
более ста десятиклассников двух 
муниципалитетов, прошедших 
первоначальную постановку на 
воинский учёт, а также предста-
вители Всероссийского детско-
юношеского военно-патриотиче-
ского общественного движения 
«ЮНАРМИЯ». 

Открытие дня призывника 
началось с торжественной клят-
вы и приёма в ряды юнармей-
цев учеников калининградского 
лицея № 35 имени В.В.Буткова. 
Затем к старшеклассникам со 
словами напутствия обрати-
лись контр-адмирал запаса 
Е.Алёшин, заместитель коман-
дира бригады по военно-поли-
тической работе гвардии под-
полковник Р.Бурьян, военный 
комиссар по городам Балтийск 
и Светлый гвардии подполков-
ник запаса Д.Ермолаев, вете-
ран бригады морской пехоты 
гвардии подполковник запаса 
Ф.Валитов. 

– Быть гражданином великой 
России не только почётно, но и 
ответственно, – отметил контр-
адмирал запаса Евгений Ивано-
вич Алёшин. – Через год-полтора 
многим из вас предстоит, надев 
военную форму, обеспечивать 
безопасность и защиту Родины. 

Готовьтесь к этому 
серьёзно и с честью 
служите.

Военный комиссар 
акцентировал внима-
ние юношей на том, 
что подобные меро-
приятия дают элемен-
тарные знания о служ-
бе и часто влияют на 
выбор дальнейшего 
жизненного пути. Фа-
ниль Валитов в своём 
выступлении коснулся 
вопросов истории и 
боевых традиций про-
славленной бригады 
морской пехоты. 

Будущих защитников Оте-
чества познакомили с условия-
ми службы и быта военнослужа-
щих. Молодым людям показали 
боевую технику, образцы ору-
жия и амуниции. Им дали воз-
можность взять в руки стрелко-
вое оружие морских пехотин-
цев, увидеть БТР, на которых 
выполняются учебно-боевые 
задачи.

Но, пожалуй, наибольший 
интерес старшеклассников вы-
звали занятия по боевой подго-
товке. Им были продемонстри-
рованы элементы рукопашного 
боя, а затем ребята наблюдали, 
как морские пехотинцы гото-
вятся к прыжкам с парашютом. 
Думается, у многих юношей по-
явилось пусть даже мимолёт-
ное желание быть похожими на 
этих сильных и ловких парней в 
военной форме. 

Примечательно, что занятие 
по парашютной подготовке про-
водил гвардии лейтенант Алек-
сей Следков, в прошлом вы-
пускник гимназии № 7 города 
Балтийска, который несколько 
лет назад со своими однокласс-
никами приехал в морскую пе-
хоту на день призывника. Види-
мо, тот визит сыграл свою роль 
в выборе Алексеем профессии. 
После окончания школы он по-
ступил в Рязанское высшее воз-
душно-десантное ордена Суво-
рова дважды Краснознамённое 
командное училище и теперь 

служит в прославленном соеди-
нении Балтийского флота. 

Знакомство с боевой подго-
товкой морских пехотинцев за-
кончилось в спортгородке. По-
сле демонстрации военнослу-
жащими преодоления полосы 
препятствий попробовать свои 

силы предложили и школьни-
кам. Отважились на это далеко 
не все, но десяток смельчаков 
нашёлся. Ученик средней шко-
лы № 2 посёлка Взморье Свет-
ловского городского округа Да-
ниил Марченко, относительно 
неплохо преодолевший поло-
су препятствий, немного отды-
шавшись, заметил: «Бежать бы-
ло очень тяжело. Если бы я 
раньше не занимался уличным 
воркаутом, то, наверное, полосу 
бы не преодолел. Без подготов-
ки пройти её сложно. Такая нау-

ка, как здесь, в морской пехоте, 
в жизни точно пригодится».

В рамках мероприятия бу-
дущие призывники получили 
возможность увидеть, как ор-
ганизован быт военнослужа-
щих и их питание. Самые при-
ятные впечатления на гостей 
произвели казарма и столовая. 
Из уст ребят можно было ус-
лышать только восторженные 
оценки: «Ничего себе!», «Вот 
это да!», «Круто!».

Заместитель начальника 
управления образования Бал-
тийского городского округа 
И.Н.Солдатова выразила бла-
годарность командованию от-
дельной гвардейской Бело-
стокской орденов Суворова и 
Александра Невского бригады 
морской пехоты за организа-
цию молодёжной акции «День 
призывника». Ирина Николаев-
на подчеркнула, что такие ме-
роприятия заслуживают самой 
высокой положительной оцен-
ки и являются неотъемлемой 
составной частью системы во-
енно-патриотического воспита-
ния школьников. 

– Защищать Родину должен 
каждый уважающий себя чело-
век, – сказал Даниил Крапивниц-
кий, ученик школы № 8 
города Приморска. – 
У меня отец служил, 
и я обязательно 
пойду на воен-
ную службу. Та-
кие мероприя-
тия нужны, что-
бы посмотреть 
на армию и 
флот со сторо-
ны, а потом сде-
лать свой выбор.

Контр-адмирал запаса Е.И.Алёшин 
и гвардии подполковник Р.Бурьян.

Торжественное открытие мероприятия.

– К Балтфлоту отношусь 
положительно, – выска-
зал своё мнение Миха-
ил Зайцев из балтий-
ской школы № 5. – 
Я, скорее всего, по 
здоровью не буду 
призван, но считаю, 
что патриотический 
дух нужен всем.

– Отношение к 
Вооружённым Си-
лам самое хорошее. 
У меня брат контрак-
тник, и от него я знаю, 

что такое служба, – 
заявил Павел Кру-

ковский из шко-
лы № 4 города Бал-
тийска. – Служить 
пойду обязатель-
но, уклоняться 
или ловчить не 
собираюсь.

– Я с большим 
уважением отно-

шусь к Вооружён-
ным Силам. У ме-
ня вся семья во-
енная – дедушки, 
бабушки, отец. Хо-
чу, чтобы защи-

Некоторые ребята решили попробовать свои силы на полосе препятствий ...и в условиях перегрузки.

та Отечества стала и 
моей професси-

ей, – признался 
Михаил Кашин, 
старшекласс-
ник балтий-
ского лицея 
№ 1.

– Я слу-
жить пойду 
о б я з а т е л ь -
но, раз стране 

необходимо. 
Всем следует 
испытать себя в 
этом деле и от-
дать долг Роди-
не, – безапелля-

ционно заявил Александр Брунь-
ко из школы № 5 города Светлого.

Вот такое молодое поколе-
ние сейчас вступает во взрослую 
жизнь – продвинутое, немного 
взбалмошное, прямолинейное, 
не похожее на старших, но в ос-
новном правильное и любящее 
свою страну. Можно с большой 
долей уверенности сказать, что 
эти юноши с честью исполнят в 
дальнейшем свой гражданский 
долг и будут достойны звания 
защитника Отечества.

Занятие по парашютной подготовке.

Д.Крапивницкий.

М.Кашин.
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ПОД СЕНЬЮ «АНДРЕЕВСКОГО ФЛАГА» 
Предысторию сце-

ны знали только посвя-
щённые. Итак, два дру-

га – Андрей и Сергей – задержи-
вают бандита, который недавно 
угнал у Сергея машину. Когда ав-
то было найдено, в нём обнару-
жили труп. Чтобы спасти репута-
цию, честь и доброе имя, герои 
должны вычислить, кто стоит за 
угоном. Это – либретто. В конеч-
ном итоге сцена, вероятно, зай-
мёт несколько секунд. Работали 
над ней полтора часа, на исхо-
де которых на площадке появи-
лись два очаровательных гримё-

ра (вся съёмочная группа ласко-
во называет их «сёстры Гримм»), 
вооружённые бутылками с бута-
форской кровью. Как выясни-
лось, спецсостав красной жид-
кости разный и зависит от того, 
какую часть тела предстоит ума-
щивать. Так как в данном случае 
речь шла о разбитом носе, вы-
брали съедобный вариант, ко-
торый не страшно проглотить. 
Глотать, стирать и наносить кро-
вавые побои пришлось неодно-
кратно, пока не прозвучало дол-
гожданное режиссёрское «Стоп, 
снято!». И через несколько ми-
нут все переместились к новому 
месту съёмки – в ста метрах от 
предыдущего.

И тут, если бы не большое 
количество людей и аппарату-
ры, горожане просто проходили 
бы мимо. Кого в Калининграде 
удивишь видом двух офицеров? 
Да, беседовали они друг с дру-
гом с излишней эмоционально-
стью, но ведь живые люди. Ма-

ло ли что?! И только самые вни-
мательные быстро разгадывали 
главную интригу, узнавая в ка-
питанах 2 и 3 ранга популярней-
ших российских актёров. 

По иронии судьбы, у Андрея 
Фролова, буквально проснув-
шегося знаменитым после вы-
хода на экраны фильма «Честь 
имею!», где он исполнил роль 
десантника Лёвы Панкевича, в 
киноленте «Андреевский флаг» 
герой – практически полный 
тёзка. По дороге на Балтику ак-
тёр собирался договориться с 
режиссёром, чтобы ему остави-
ли и его родное отчество – Алек-
сандрович, но к тому моменту 
именная форма старшего по-
мощника командира подводной 
лодки была пошита, и теперь ка-
питана 3 ранга Андрея Фролова 

даже самый намётанный глаз не 
отличит от действующего мор-
ского офицера. И неудивительно.

Андрей родился в семье во-
енного, ездившей по гарнизонам 
вслед за отцом, авиационным 
техником. Когда Андрею испол-
нилось три года, папу отправили 
служить в Чехословакию. Школу 
будущий актёр оканчивал уже в 
родной Калуге. Правда, тогда об 
артистической судьбе он не ду-
мал – по настоянию отца, меч-
тавшего видеть сына лётчиком, 
поступил в Калужское авиацион-
ное лётно-техническое училище 

и вскоре стал дипломированным 
техником-механиком самолёт-
ных и вертолётных двигателей. 
А вот в институт юношу не взя-
ли – забраковала врачебная ко-
миссия. Тогда никто и не пред-
полагал, что велением судьбы в 
ближайшие годы Андрей Фролов, 
выпускник ВГИКа, артист театра 
«Ленком», примерит на себя фор-
му десантника, воюющего в Чеч-
не, и в 2004 году фильм «Честь 
имею!» получит престижную на-
граду «ТЭФИ», а в 2005-м – «Зо-
лотого орла». Потом были роли 
сначала курсанта, а затем капи-
тана Ильи Новосёлова, военно-
го переводчика в Йемене («Рус-
ский перевод»). Позже Андрей 
Фролов воплотил образы лейте-
нанта Павла Вересова («Мины в 
фарватере») и старшего лейте-

нанта милиции Михаила Голови-
на («Москва. Три вокзала»). 

– Фильмов шесть у меня бы-
ли связаны с военными профес-
сиями. Но, конечно, особо до-
рога мне роль Лёвы Панкевича, 
моя вторая работа в кино, – при-
знался актёр. – Она для меня 
очень важная, поскольку это про 
десантную Псковскую дивизию, 
которая, к сожалению, в Чечен-
скую войну практически вся по-
гибла. Я встречался с ребятами, 
которые остались в живых. Они 
показывали нам видеозаписи, 
консультировали. 

И сейчас, работая над са-
гой, посвящённой современно-
му Военно-Морскому Флоту, ак-
тёры очень надеются на помощь 
моряков-балтийцев.

– Есть много нюансов, тер-
минов, сокращений, хочется 
знать, например, как правиль-
но отдаются приказы, – говорит 
Андрей Фролов. – Съёмочный 
процесс только начался, мы по-
ка снимаем мелодраматичные 

сцены, а вот когда коснёмся во-
енных тем, там особенно потре-
буется консультация военных 
моряков. Кстати, в Москве зна-
комый меня уже проверил: «Ра-
ботаешь?» – спрашивает. «Да, 
работаю». – «Что за картина?» – 
«Андреевский флаг», про подво-
дников». И прямо в лоб вопрос: 
«Подводники ходят или плава-
ют?» Я знаю, что моряки ходят, 
поэтому сказал: «Ходят». – «Вот 
ты промашечку и допустил», – 
прозвучало в ответ. Зато теперь 
я знаю, что на флоте говорят ра-
пОрт, а не рАпорт, компАс, а не 
кОмпас.

– Да, со сценарием при-
шлось поработать, начиная с то-
го, что километры заменить на 
морские мили и так далее, – с 
улыбкой замечает консультант 
фильма представитель шта-
ба Балтийского флота подпол-
ковник запаса Сергей Петрович 
Рабошук. – Но это вполне объ-
яснимо, у каждого своя про-
фессия: кто-то служит в Воору-
жённых Силах, а кто-то – пишет 
сценарии и снимает кино.

Надо отдать должное актё-
рам: они как губка впитывают 
всю новую для них информа-
цию, интересуются, расспраши-
вают, уточняют. Как общаться с 
начальниками и подчинёнными, 
соблюдая субординацию, когда 
нужно отдать воинское привет-
ствие, а когда допустимо просто 
пожать руку, – Дмитрий Миллер 
старается узнать все тонкости. 

В «Андреевском флаге» он 
исполняет одну из главных ро-
лей – капитана 2 ранга Сергея 
Григорьевича Чернобаевского, 
командира подводной лодки. 

Режиссер фильма – Виталий Воробьев («Икра», «Чёрные 
бушлаты», «Мотыльки», «Баллада о Бомбере», «Десантура», 
«Буду помнить» и многие другие).

Авторы сценария – Аркадий Данилов, Александр Другов, 
Константин Чармадов.

В ролях: Юрий Стоянов, Елена Проклова, Анатолий Васи-
льев, Илья Носков, Анатолий Котенёв, Тамара Сёмина, Андрей 
Леонов, Дмитрий Миллер, Людмила Титова, Ирина Темичева, 
Ольга Балашова, Андрей Фролов и другие.

Когда смотришь на то, как орга-
нично Дмитрий выглядит в офи-
церской форме, и представить 
сложно, что прежде примерять 
на себя это амплуа ему, в отли-
чие от Андрея Фролова, не при-
ходилось ни разу. 

– Когда предложили, я не ду-
мал ни минуты! Раньше я никог-
да не играл военных моряков, 
хотя был небольшой опыт – роль 
военного врача. С моим героем я 
только знакомлюсь, пока опира-
ясь на свой личный опыт, – рас-
сказывает Дмитрий. – Я служил 
в армии по призыву, в зенитно-
ракетном полку Северного фло-
та. Были и полевые выходы, и 
стрельбы, но это было давно, а 
сейчас хочется точно передать 
все технические моменты – ко-
манды, подход к начальнику, до-
клад. Благо, есть всяческие ре-
сурсы, прежде всего фильмы. 
И, конечно, очень хочется пооб-
щаться с моряками, понаблю-
дать за их буднями, услышать, 
как они обращаются друг к другу, 

напитаться атмосферой 
флота. Конечно, и фор-
ма помогает – ты уже по-
другому существуешь. 

В кино Дмитрий Мил-
лер дебютировал в по-
пулярном телесериале 
«Марш Турецкого». «Next», 
«Антикиллер», «Бальза-
ковский возраст, или Все 
мужики сво... 2», «Алек-
сандровский сад» – к тому 
моменту, как на экраны 
вышел полнометражный 
художественный фильм 
«Слуга государев», дей-
ствия которого разво-
рачиваются во времена 
русско-шведской войны, 
Дмитрий был уже узна-
ваемым, что называет-
ся, медийным человеком. 
Блестящее воплощение 
образа храброго роман-
тичного шевалье Шарля 
де Брезе только добави-
ло актёру популярности. 

А тот факт, что роль потребова-
ла освоить фехтование, верхо-
вую езду и французский язык, 
убедил даже скептиков – Дмит-
рию Миллеру подвластно всё. 
Уверены: с командованием эки-
пажем подвод-ной лодки он то-
же справится. Тем более что 
помогать съёмочной группе в 
этом нелёгком деле будет весь 
Балтийский флот. 

Так, в сцене проводов ко-
мандующего флотом адмирала 
Г.Чернобаевского (его роль ис-
полняет Анатолий Васильев) и 
представления его преемника 
(в исполнении Юрия Стоянова) 
примет участие личный состав 
эсминца «Настойчивый» и, воз-
можно, одного из балтийских 
корветов. Этот эпизод станет 
завязкой драматических собы-
тий киносаги. 

О чём же будет этот фильм? 
Сверхсекретно, только для чи-
тателей «Стража Балтики» в не-
скольких словах расскажем о 
главной интриге «Андреевско-
го флага». В центре сюжета – 
военная династия Чернобаев-
ских, проживающая в Калинин-
граде. Несколько поколений 
семьи посвятили свои жизни 
службе на Балтийском флоте. 
Адмирал Г.Чернобаевский, вы-
ходящий в отставку, – человек 
прямой и искренний, где-то де-
спотичный, своим старанием и 
преданностью делу добивший-

ся высокого звания и должно-
сти. Но время неумолимо: пора 
сойти на берег, повесить адми-
ральский китель в шкаф и на-
чать новую жизнь. Встраивать-
ся в современную реальность 
тяжело, но рядом с ним жена, 
вытерпевшая все невзгоды, 
трудности ожидания и счастье 
встреч (её роль играет Елена 
Проклова). С трудом привыкая 
к гражданской жизни, адмирал 
сталкивается и с непонимани-
ем интересов более молодого 
поколения, особенно внука Ва-
лерки, и с предательством ста-
рого друга. 

Непростое время пережи-
вает и сын адмирала капи-
тан 2 ранга Сергей Черноба-
евский. Вначале повествова-
ния мы видим его командиром 
атомного подводного ракето-

носца. Прямой, бескомпро-
миссный, не щадящий ни себя, 
ни других, без остатка предан-
ный выбранному пути, он хочет 
быть лучше отца, но старания и 
излишние амбиции могут иска-
лечить его карьеру. Но когда на 
одной чаше весов оказывает-
ся карьера, а на другой – жиз-
ни людей, Сергей Чернобаев-
ский, не задумываясь, выби-
рает второе. Тогда он ещё не 
предполагает, что это реше-
ние запустит цепь событий, 
которые проведут всю семью 
через испытания, драмы... Но 

сначала Сергей с семьёй воз-
вращается в родной Калинин-
град и оказывается вовлечён-
ным в операцию ФСБ по обез-
вреживанию банды торговцев 
оружием. 

Внук адмирала Г.Черно-
баевского Валера – талант-
ливый компьютерщик и увле-
чённый геймер. Молодой па-
рень только окончил школу и не 
уверен, что стоит становить-
ся продолжателем династии, 
длящейся уже пять поколений, 
посвящать свою жизнь воен-
ной службе. Идеалы отца и де-
да его не привлекают, жить в 
анклаве России он не собира-
ется. Валерка видит себя раз-
работчиком компьютерных игр 
где-то на Западе...

Но хэппи-энд, обещают ав-
торы сценария, обязательно 
будет! И Валеркино сердце, 
воспитанное дедом и бабуш-
кой в классических традици-
ях русских офицеров, призовёт 
его продолжить династию, пре-
данно служить Отечеству, при-
няв единственное верное ре-
шение: его Родина – Россия, 
Калининград. Переломный мо-
мент наступит во время боевой 
операции по спасению дипло-
матов далеко от берегов Бал-
тийского моря. Новое назна-
чение получит в конце фильма 
и отец Валеры. А дед, адмирал 
Г.Чернобаевский, победив всех 
своих недругов, силой духа и 
своей целеустремлённостью 
поднимет в Калиниграде ка-
детское училище и начнёт вос-
питывать новое поколение рос-
сийских моряков. Словом, ис-
пытания окончательно сплотят 
большую крепкую семью Чер-
нобаевских, которая к фина-
лу повествования станет ещё 
больше.

Площадкой для развития 
стремительно меняющегося, 
порой головокружительного 
сюжета фильма, по замыслу ав-
торов, станет практически вся 
область. Съёмки будут прохо-
дить в Калининграде, Балтий-
ске, Светлогорске, Янтарном и 
Светлом. Конечно, главные кад-
ры будут сняты в военной гава-
ни и на кораблях Балтийского 
флота. Увидеть себя в фильме 
«Андреевский флаг» наверняка 
смогут многие моряки-балтий-
цы. Впрочем, шанс попробо-
вать себя в качестве актёра есть 
и у других жителей области. Во-
первых, они могут подписать 
контракт с Министерством обо-
роны (главное – успеть офор-
мить все документы до авгу-
ста) и попасть на съёмку уже в 
качестве военнослужащих, во-
вторых, можно отслеживать но-
вости в соцсетях. Периодиче-
ски там публикуется информа-
ция, какие типажи нужны для 
очередных сцен. К примеру, не-
давно были востребованы бо-
родатые бруталы бандитской 
наружности. Будьте готовы к 
импровизации.

Хлопушка.

Звукооператоры за работой.

Режиссёр не упускает ни одной детали.

Репетиция нового эпизода.

Тишина! Снимается кино.

Консультации продолжаются и во время съёмок.

Андрей ФРОЛОВ (03.08.1979) – россий-
ский актёр театра и кино. Учился в Калуж-

ском авиационном лётно-техническом 
училище. В 2004 году окончил ВГИК 
(курс Александра Ленькова). Был при-
нят в труппу театра «Ленком». Играл в 
спектаклях «Две женщины» (И.С. Тур-
генев), «Тартюф» (Ж.-Б. Мольер). В ки-

но дебютировал в 2004 году. На его счету 
уже более пятидесяти ролей в сериалах и 

полнометражных фильмах. Популярность и 
любовь зрителей Андрею принесли главные 

роли в таких картинах и сериалах, как «Честь имею!», «Марш Ту-
рецкого», «Мины в фарватере», «Ни шагу назад», «Москва. Три 
вокзала», «Морские дьяволы – 5», «Государственная граница», 
«Улыбка пересмешника», «Спящие». 

Дмитрий МИЛЛЕР (02.04.1972) – рос-
сийский актёр театра и кино. После служ-

бы в армии поступил в медицинский тех-
никум, затем – в мединститут по специ-
альности «педиатрия», но врачом так и 
не стал. Был зачислен на курс Щепкин-
ского театрального училища, до 2005 
года служил в театре «На Басманной». 

Дебютировал в популярном телесериа-
ле «Марш Турецкого». В его фильмогра-

фии – роли в сериале «Next», фильмах «Ан-
тикиллер», «Слуга государев», телесериалах 

«Склифосовский» и «Светофор». В 2008 году Дмитрий Миллер в 
паре с Маргаритой Дробязко стал участником популярного шоу 
Первого канала «Ледниковый период», а в 2016-м в дуэте с Екате-
риной Осиповой занял 3-е место в «Танцах со звёздами». Одной 
из последних крупных работ Дмитрия стала роль брата Вронско-
го в экранизации «Анны Карениной».
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Музейная ночьМузейная ночь

Николай ОСТРОВ, по материалам информагентств.

Татьяна СМИРНОВА, фото автора.

27 апреля исполняется 90 лет 
ветерану Великой Отечествен-
ной войны и военной службы 

подполковнику в отставке Вячеславу 
Николаевичу ГУЩИНУ.

34 года своей жизни он посвятил 
службе Отечеству в Вооружённых Си-
лах в авиации Балтийского флота.

В 1949 году поступил в военно-
морское авиационно-техническое учи-
лище имени В.М.Молотова. После его 
окончания был направлен для про-
хождения дальнейшей службы в мор-
скую авиацию Балтийского флота, где 
прошёл путь от авиационного техни-
ка до старшего инженера инженер-
но-авиационной службы управления 
ВВС БФ. В 1959 году окончил Военно-воздушную академию имени 
А.Ф.Можайского.

На протяжении девяти лет служил в 15 ОДРАП сначала инже-
нером авиаэскадрильи, затем – старшим инженером полка по са-
молётам и двигателям. Освоил и эксплуатировал многие типы ле-
тательных аппаратов, в том числе самолёты Ил-28, Ту-16, Ту-22 р.

В 1963-1964 годах выполнял интернациональный долг в Египте. 
На всех должностях Вячеслав Николаевич проявил себя гра-

мотным, компетентным авиационным специалистом, требова-
тельным и заботливым офицером-воспитателем, добропорядоч-
ным человеком.

После увольнения из Вооружённых Сил на протяжении 14 лет 
трудился в управлении топливной промышленности Калининград-
ской области. В настоящее время находится на заслуженном отдыхе.

Командование и Совет ветеранов морской авиации Балтий-
ского флота, сослуживцы, друзья тепло и сердечно поздравляют 
Вячеслава Николаевича с юбилеем, желают крепкого здоровья, 
долголетия, благополучия и удачи во всех делах.

29 апреля исполняется 60 лет 
ветерану военной службы под-
полковнику запаса Виталию 

Леопольдовичу БЕЛАВКИНУ.
После окончания средней школы 

в посёлке Рудник города Джезказга-
на в 1976 году поступил и в 1980 го-
ду успешно окончил Самаркандское 
высшее военное автомобильное ко-
мандное училище имени Верховного 
Совета Узбекской ССР по специаль-
ности «инженер по эксплуатации ав-
томобильной техники». 

Для дальнейшего прохождения 
службы прибыл в ВВС Балтийско-
го флота, г. Остров, на должность ко-
мандира взвода специальных машин. С 1986 по 1989 год проходит 
службу в должности командира отдельной автомобильной роты ты-
ла ВВС БФ на аэродроме Девау в г. Калининграде. Далее была служ-
ба командиром учебной роты учебного автомобильного батальона 
ВВС БФ в посёлке Дунаевка. С 1991 по 1993 год – начальник авто-
мобильной службы 120-го отдельного полка связи и РТО ВВС БФ, а 
в дальнейшем, до 1995 года, – инженер-метролог бригады морской 
пехоты БФ. С 1995 по 2007 год Виталий Леопольдович занимал раз-
личные должности в управлении ВВС и ПВО Балтийского флота. За-
кончил службу в должности начальника автомобильной, бронетанко-
вой и электрогазовой службы тыла управления ВВС и ПВО БФ.

На всех должностях зарекомендовал себя грамотным, вдум-
чивым, требовательным и заботливым офицером–автомобили-
стом, умелым организатором. Его ратный труд отмечен многими 
наградами и поощрениями.

В настоящее время продолжает трудиться экспертом по серти-
фикации отдела подтверждения соответствия автомобильной про-
дукции в ООО «Экспертный союз».

Командование, Совет ветеранов морской авиации Балтийско-
го флота сердечно поздравляют Виталия Леопольдовича с юбиле-
ем, желают крепкого здоровья, счастья, успехов в жизни и труде.

Данил МОЛОТОВНИК, фото автора.

Апрель – время наведе-
ния чистоты и порядка, 

а субботники – добрая тради-
ция, объединяющая людей раз-
ных возрастов. В прошедшем 
мероприятии по преображе-
нию дворов приняли участие не 
только сотрудники жилищно-
коммунальной службы и пред-
ставители жилотдела Централь-
ного района г.Калининграда, но 

Взялись всем миром
Жилищно-коммунальной службой № 1 филиала ФГБУ «ЦЖКУ» Минобороны РФ по Балтийскому фло-
ту был организован субботник по уборке, благоустройству и озеленению придомовой территории 
жилых зданий.

и неравнодушные, активные во-
еннослужащие и члены их се-
мей, живущие на Советском 
проспекте в домах №№ 186а, 
188, 190, 194 и 198.  

О проведении субботника 
все были проинформированы 
заранее: активисты  оформи-
ли и разместили объявления 
с приглашением принять уча-
стие в благородной весенней 

акции. Те, кто откликнулся, бы-
ли обеспечены хозяйственным 
инвентарём, необходимым для 
уборки, и принадлежностями.

В итоге участниками суббот-
ника была проделана большая 
работа. Со дворов жилых до-
мов и прилегающей террито-
рии убрали мусор, обустроили 
газоны и цветники. Сотрудники 
военного лесничества помогли 

с высадкой более 50 саженцев 
елей. От следов коррозии был 
очищен 100-метровый забор, 
который затем покрасили. В 
общей сложности было убра-
но порядка 500 квадратных 
метров придомовой террито-
рии. Дворы, очищенные от про-
шлогодней травы и сухостоя, 
теперь стали по-весеннему 
свежи и красивы.

Организаторами игр высту-
пили агентство по делам 

молодёжи Калининградской об-
ласти, региональный Центр мо-
лодёжи, Управление Федераль-
ной службы войск национальной 
гвардии Российской Федера-
ции по Калининградской обла-
сти, облвоенкомат, Балтийский 
флот, территориальное отделе-
ние ДОСААФ России Калинин-

Наследники Победы

градской области, филиал Во-
енного учебно-научного центра 
ВМФ «Военно-морская акаде-
мия» в г.Калининграде.

 – Это первые региональные 
военно-патриотические игры 
такого крупного масштаба. Ко-
мандное сплочение поможет 
участникам в преодолении всех 
испытаний, и ребята смогут по-
грузиться в специфику военной 

службы. Я не со-
мневаюсь, что че-
рез несколько лет 
эти молодые лю-
ди пополнят ряды 
Вооружённых Сил 
России, – отме-
тил руководитель 
Агентства по де-
лам молодёжи Де-
нис Калиновский 
во время церемо-
нии открытия.

Соревнования 
прошли в двух воз-
растных категориях: 
от 11 до 13 лет и от 
14 до 17 лет. В про-
грамму игр входи-
ли творческий блок 

На учебно-тренировочном полигоне Холмогоровка и в сборном пункте военного комиссариата 
Калининградской области прошли региональные военно-патриотические игры.

«Я – гражданин России», состяза-
ния по стрельбе, сборке и разбор-
ке автомата, метанию гранаты, 
прикладной физической подго-
товке, прохождение полосы пре-
пятствий, оказание первой ме-
дицинской помощи и историко-
краеведческая викторина.

В итоге в возрастной катего-
рии 11-13 лет первое место за-
няла команда «Юный развед-

чик» калининградской средной 
школы № 50. На второй пози-
ции – сборная «Витязь» (школа 
№ 24), на третьей – «Форпост» 
(Мамоновская средняя школа). 
Среди старших участников по-
беду одержала сборная «Штурм» 
(черняховская гимназия № 2). На 
втором месте – «Авиатор» (шко-
ла № 19), на третьем – команда 
«Юный разведчик» (школа № 50).

Традиционная культурная акция пройдёт в ночь с 17 на 18 мая 
в Калининграде и 18 мая – в городах и районах области.

В этом году организаторы подготовили новинки: расширился 
маршрут «Музейного кольца», появились новые участники из обла-
сти, добавились спецпроекты (например, спектакль-путешествие по 
улицам города). Главной темой акции стал театр. Впервые к Музей-
ной ночи присоединяется Калининградский областной драмтеатр. 

В маршрут единого билета стоимостью 600 рублей, по которо-
му курсируют специальные автобусы проекта, войдут восемь пло-
щадок: Кафедральный собор на острове Канта, музей «Фридланд-
ские ворота», Калининградский областной музей изобразительных 
искусств, Калининградский областной драматический театр, музей 
янтаря, историко-художественный музей, Музей Мирового океана, 
а также Балтийский филиал Государственного центра современ-
ного искусства. В пятницу, 17 мая, будут открыты для посещения 
вне маршрута «Музейного кольца» ещё две площадки – музей «Бун-
кер» и Форт № 5 (стоимость их посещения в единый билет не вхо-
дит). Обладатели единого билета смогут посетить восемь площа-
док «Музейного кольца» на специальных автобусах проекта. Билеты 
можно приобрести в кассах всех площадок, а также онлайн на сайте 
Музейной ночи. Традиционно для детей до десяти лет вход на пло-
щадки акции до 22.00 бесплатный. 

Автобусный маршрут в нынешнем году немного изменился: доба-
вилась дополнительная остановка у драмтеатра. Балтийский филиал 
ГЦСИ проводит Музейную ночь не в башне «Кронпринц», а в выста-
вочном зале на Московском проспекте, 39 (остановка «СК «Юность») 
Автобусов тоже будет больше – 11 вместо обычных девяти. 

Драматический театр представит в Музейную ночь эксклюзив-
ный иммерсивный тур – квест в театре. Все владельцы единых би-
летов акции, могут получить в кассе театра контрамарку с указанием 
времени посещения.

В этом году в ставшей уже традиционной акции принимает уча-
стие 31 площадка (17 в Калининграде и 14 – в области), будет реали-
зовано пять спецпроектов. В Год театра к Музейной ночи присоеди-
нится не только областной драматический театр, но и театр «Третий 
этаж», театр г. Советска. Также среди участников – областная научная 
библиотека, Музей погрануправления ФСБ России по Калининград-
ской области, Музей популярных наук имени А.Эйнштейна, Планета-
рий имени Ф.В.Бесселя и Музейно-экспозиционный фонд Отделения 
по Калининградской области Северо-Западного главного управле-
ния Центрального банка Российской Федерации. Список площадок в 
области дополнил Дом пастора в посёлке Веселовка Черняховского 
района: 18 мая там состоится открытие филиала музея И.Канта.

К специальным проектам, уже третий год подряд участвующим в 
Музейной ночи (пешеходные прогулки от музея к музею, водные пу-
ти, велоквест «Межмузейная гонка»), в этом году добавится иммер-
сивный театр «Слушая город» и сити-тур ROUTE39. 

Среди площадок, расположенных в городах и районах области, – 
Дом-музей Германа Брахерта (Отрадное), замок «Лабиау» (Полесск), 
Национальный парк «Куршская коса», Гусевский историко-краевед-
ческий музей имени А.М.Иванова, Зеленоградский городской крае-
ведческий музей, Музей истории города Советска, Калининградский 
областной театр юного зрителя «Молодёжный» (Тильзит-театр, Со-
ветск), Историко-археологический музей «Рантава» (Пионерский), 
Музейно-культурный центр посёлка Владимирово (Багратионовский 
район), арт-деревня «Витланд» (Балтийск, Калининградское шоссе, 
остановка 10-й км), Деревня викингов «Кауп» (посёлок Романово) и 
Дом пастора в посёлке Веселовка (Черняховский район).

В послевоенные годы на 
этой освобождённой зем-

ле, на Балтийской косе, более по-
лувека нёс службу по охране мир-
ного неба Балтики большой авиа-
ционный гарнизон. Наследники 
славных боевых традиций фрон-
товиков на истребителях МиГ-17 
отправлялись на патрулирование 
с аэродрома Нойтиф и в условиях 
холодной войны не раз соверша-
ли перехват самолётов-наруши-
телей воздушного пространства 
нашей страны. Примерно 80 про-
центов лётного состава авиаци-
онно-истребительного полка, ба-
зировавшегося на косе, состав-
ляли лётчики 1-го класса. 

На торжественном митинге, 
посвящённом открытию памят-
ного знака героям-авиаторам, 
присутствовали почётные го-
сти – ветераны бывшего авиаци-
онного гарнизона косы и морской 

 В честь крылатой гвардии
На Балтийской косе прошла торжественная церемония открытия памятного знака, посвящённого 
подвигу воинов-авиаторов, погибших в ходе ожесточённых воздушных боёв при штурме города 
Пиллау и косы Фрише-Нерунг в 1945 году.

авиации Балтийско-
го флота, 49 ОПЛАЭ 
ВВС БФ, представи-
тели Российского во-
енно-исторического 
общества, поисковых 
отрядов, ветеранских 
организаций Кали-
нинградской области, 
краеведы, экскурсо-
воды, любители ре-
конструкции времён 
Великой Отечествен-
ной войны, школьни-
ки, воспитанники детских твор-
ческих коллективов Балтийска и 
местные жители – активисты об-
щественной организации «Пар-
ково-музейный комплекс Бал-
тийской косы «Старый люнет». 

Перед собравшими высту-
пили те, кто в разные годы про-
ходил службу в авиационных 
воинских частях, находивших-

ся на Балтийской косе: заме-
ститель председателя Сове-
та ветеранов морской авиации 
БФ Александр Михайлович Ба-
лабанов, старейший ветеран-
авиатор Юрий Васильевич Та-
тарников и другие. Говорили о 
перспективах развития на косе 
парково-музейного комплекса, 
о продолжающейся работе по 
восстановлению и уточнению 
списков экипажей, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны, вспоминали павших ге-
роев, своих боевых товарищей. 

Минутой молчания и воин-
скими почестями участники ми-
тинга почтили память лётчиков, 
павших в боях за освобождение 
Восточной Пруссии от коричне-
вой чумы, и возложили цветы к 
памятному знаку и к подножию 
братской могилы участников 
боевых действий на Балтийской 
косе в апреле 1945 года. 

Затем мероприятие, посвя-
щённое 74-й годовщине побе-
доносной Восточно-Прусской 
операции советских войск, 
продолжилось на территории 
парково-музейного комплекса 
«Старый люнет». Год назад он 
открылся стараниями местных 
энтузиастов во главе с Валерией 
Надымовой, коренной житель-
ницей косы, выросшей в семье 
военных. Здесь служили её отец 
и дед. И этот удивительной кра-
соты уголок стал для нынешнего 
директора «Старого люнета» и 

жизненным причалом, и при-
званием. 

Многочисленные гости 
заповедной косы побывали 
на презентации новой вы-
ставки «Советская авиация 
1945 года» и музейной экс-
позиции «История авиабазы 
«Нойтиф – коса» 1945-1995 
годы», посмотрели концерт 
под открытым небом, кото-
рый подготовили детские ху-
дожественные коллективы 
г.Балтийска. 

В ближайших планах пар-
ково-музейного комплекса 
«Старый люнет» в преддве-
рии Дня Победы – проведе-
ние круглого стола по вопро-
сам увековечивания памя-

ти павших советских воинов на 
косе Фрише-Нерунг. К диалогу 
приглашены представители ве-
теранских организаций, музеев 
Янтарного края, военно-исто-
рического общества, областной 
научной библиотеки, краеведы, 
экскурсоводы и все желающие 
принять участие в обсуждении 
этой темы.
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Юрий ДМИТРИЕВ, фото автора.

К этому турниру, отражаю-
щему специфику профес-

сии военнослужащего, спорт-
смены подходят с особой ответ-
ственностью, и в душе каждый 
мечтает победить, тем самым 
доказав и себе, и окружающим 
свою профпригодность. Но на 
пьедестал поднимаются лишь 
сильнейшие, те, у кого глаз 
острее, и кто имеет возможность 
систематически заниматься в 
тире. И так получается, что из го-
да в год лучшими становятся од-
ни и те же военнослужащие, хотя 
появляются и новые лидеры, как, 
например, гвардии лейтенант 
Нурмат Алиев, представляющий 
бригаду морской пехоты. 

Кстати, на огневом рубеже в 
тире зенитно-ракетного полка 
в Калининграде молодой чело-
век после ПМС приглядывался к 
мишени, оценивая, почему один 
выстрел ушёл в «молоко». Ска-
зал, что сегодня результаты бы-
ли не самые лучшие. Придя на 
флот в прошлом году по-
сле окончания военно-
го вуза, Нурмат впервые 
участвовал в чемпиона-
те БФ, где продемон-
стрировал очень непло-
хое попадание в цель. 
В ПМ-3 показал лучший 
результат чемпионата – 
282 очка, но уступил кон-
курентам в скорострель-
ности. В ПМС набрал 
только 233 очка. Всё ре-
шил один неточный вы-
стрел. Может быть, не 
хватило опыта, а может, 
подготовки. Однако офи-
цер бодро завершил со-
ревнования и покинул 
тир с чувством удовлет-
ворения. Мастодонты 
выступали в других сме-
нах и как раз в скорост-
ной стрельбе сумели 
обойти Н.Алиева, став-
шего в итоге бронзовым 
медалистом. 

Руководитель стрельбы на 
одном из участков капитан Ро-
ман Изотов отметил, что воен-
нослужащие выполняли упраж-
нения из пистолета Макарова 
ПМ-1, ПМ-3, а также скорост-
ную стрельбу ПМС. Перед за-
чётными было проведено пять 
пристрелочных выстрелов. На 
выполнение ПМ-3 давалось 10 
выстрелов и 10 минут. В ско-
ростной стрельбе было также 10 
зачётных выстрелов и 30, 20 и 15 
секунд в серии. Затем результа-
ты всех трёх дисциплин сумми-
ровались, определялся лучший 
снайпер. 

Команды сражались за кубки 
на трёх участках – в тирах зенит-
но-ракетного, мотострелкового 
полков и на стрельбище, где вы-
являли самых метких в стрельбе 
из автомата Калашникова. 

В тире мотострелкового пол-
ка состязался 21 военнослужа-
щий. К слову, это один из лучших 
спортивных объектов на флоте, 
созданный усилиями предста-
вителей этой воинской части. 
Здесь стрельба ведётся по трём 
направлениям. Места участни-
ков отделены друг от друга пе-
реборками. При необходимо-

ПРЯМО В ЯБЛОЧКО!
На Балтийском флоте прошёл чемпионат по стрельбе из штатного оружия, в котором приняли 
участие 33 спортсмена из 13 команд.

сти спортсмен может скоррек-
тировать стрельбу в монокуляр. 
Если первое упражнение ПМ-1, 
идущее в зачёт ПМ-3, на кото-
рое отводится 10 минут, позво-
ляло спортсмену пользоваться 
этим устройством, и на каждом 
выстреле можно было сконцен-
трироваться, внести корректи-
ровки, то скоростная стрельба 
такой возможности не давала. 
Тут не обойтись без сосредото-
ченности, спокойствия и хлад-
нокровия. При этом действовать 
нужно быстро. 

Командир ракетной батареи 
мотострелкового полка капитан 
Андрей Бобылев, несмотря на 
то, что родные стены помогали 
и стрельбу выполнял из своего 
штатного оружия, результатом 
остался не доволен. Отмечает, 
что погода не самая лучшая: при 
ярком солнце на улице прохлад-
но, мёрзнут руки. Отец Андрея 
в своё время был начальником 
кафедры физической подго-

товки в одном из военных 
училищ, привил сыну лю-
бовь к спорту, в том числе 
к стрельбе. Став офице-
ром, А.Бобылев начал ак-
тивно тренироваться. За-
нимается разными видами, 
всем по чуть-чуть. Увле-
чённость позволяет сда-
вать нормативы по физ-
подготовке на высший ква-
лификационный уровень. 
В позапрошлом году в Се-
вастополе на чемпионате 
Военно-Морского Флота 
по стрельбе, где команда 
БФ завоевала серебро, ка-
питан А.Бобылев выполнил 
норматив первого разряда, 
набрав 276 очков. Сегодня 
этот результат вывел бы 
Андрея в призёры, но вы-
битых очков явно меньше. 

Заместителю команди-
ра радиотехнической ба-
тареи зенитно-ракетного 
полка гвардии старшему 
лейтенанту Дмитрию Шир-
шову любовь к оружию то-
же привил отец, который 
часто водил сына в город-
ской тир. Дмитрий убеж-
дён, что военнослужащий 

должен уметь метко 
стрелять. Как и мно-
гие участники пер-
венства, он признал-
ся, что на этот раз 
показал не самый 
лучший свой резуль-
тат. Прохладная по-
года помешала со-
браться. При высокой 
кучности молодому 
офицеру всё же не 
хватило точности.

– Так как стрелял не 
из своего оружия, при-
ходилось импровизи-
ровать, – сказал он. 

А как известно, 
импровизация хоро-
ша при заранее чёт-
ко отработанных дей-
ствиях, в ином слу-
чае результата она не 
принесёт. Так и вы-
шло. В чемпионатах 
флота по стрельбе  
Д.Ширшов принима-

ет участие ежегодно, как и в пер-
венстве по офицерскому трое-
борью, но вот на беговых дорож-
ках и в плавательном бассейне 
добивается большего, чем в ти-
ре. В стрельбе из ПМ личный ре-
корд Дмитрия – 260 очков. 
Но по оценке многих, офицер 
Д.Ширшов вполне может его 
улучшить, ведь одна из важных 
составляющих таланта стрел-
ка – это высокая кучность, кото-
рую гвардии старший лейтенант 
с успехом продемонстрировал. 

– Стрельба из пистолета для 
меня как отдушина, я от это-
го получаю удовольствие. Хо-
тя сегодня было холодно, как, 
впрочем, часто бывает в тире, 
рука мёрзла и от этого дрожа-
ла. Зимой я вообще очень пло-

хо стреляю, – признался Дмит-
рий. – Сейчас на улице весна, 
но зябко. Вот в тёплую погоду 
стрельба, особенно быстрая, 
идёт хорошо. 

Правда, военнослужащий 
тут же признался, что если речь 
идёт о мастерах, то для них по-
года значения не имеет. В лю-
бом случае, метко стрелять 
должен уметь любой военный. 

– Для меня это дело чести, – 
подытожил Дмитрий Ширшов.

Преподаватель кафедры так-
тики ВУНЦ ВМФ «Военно-мор-
ская академия» в г. Калинингра-
де капитан 2 ранга Денис Ло-
сев также из-за холода и чужого 
оружия не смог продемонстри-
ровать свой лучший результат. В 
2014 году на ПМ-3 офицер стал 
чемпионом Балтийского флота. 
Сегодня на повторение успеха, 
увы, не надеялся. Жаловался, 
что и рука уже не так крепка, и 
глазомер барахлит. 

– Надо заниматься, толь-
ко так можно добиться высо-
ких результатов, – резюмиру-
ет он. – Молодые спортсме-
ны поджимают, результаты у 
них становятся с каждым го-
дом всё выше. Если раньше 90 
очков в серии было уже очень 
неплохо, то сейчас нужно вы-
бивать 97-98 очков. Думаешь, 
что проявишь себя благодаря 
опыту, ан нет, ожидания ока-
зываются завышенными. Надо 
порох всегда держать сухим! 

Тем не менее главный судья 
соревнований помощник коман-
дующего армейским корпусом 

береговых войск Балтийско-
го флота по физической под-
готовке гвардии майор Юрий 
Пилюгин отметил возросший 
уровень подготовки участни-
ков чемпионата. 

Результаты в личном пер-
венстве по стрельбе из пи-
столета Макарова выгля-
дят следующим образом. 
Золотая медаль досталась 
представителю команды 
«Легион» капитану Андрею 
Кукушкину, серебряная – 
майору Александру Аничен-
кову («Штиль»), бронза – у 
лейтенанта Нурмата Алиева 
(«Шторм»). В стрельбе из ав-
томата Калашникова первым 
стал старшина Дмитрий Лип-
ко («Легион»), на вторую сту-
пень пьедестала поднялся 
матрос Иван Гульянц («Авиа-
тор»), на третью – лейтенант 
Фёдор Семионов («Спарта»). 
В командном зачёте в пер-
вой подгруппе золотой ку-
бок завоевал «Легион», се-
ребряный – «Авиатор», брон-
зовый – «Шторм». Во второй 
подгруппе в лидеры вышел 
«Штиль», за ним следует 
«Метеор», замыкает тройку 
призёров «Рубин».

Победитель чемпионата БФ 
капитан А.Кукушкин.

Флотские спортсмены на огневой позиции.

Упражнение из пистолета Макарова выполняет капитан А.Бобылев.

Капитан Р.Изотов отмечает меткие выстрелы. Оценка стрельбы в монокуляр.

Гвардии лейтенант Н.Алиев 
остался доволен своей стрельбой.

На коврах спорткомплекса в 
Бухаресте выступили свы-

ше 500 представителей 38 евро-
пейских государств. Одним из 
фаворитов соревнований греко-
римского стиля был мастер спор-
та международного класса из фе-
дерации спортивной борьбы Ка-
лининградской области Муса 
Евлоев. Атлет регионального цен-
тра спортивной подготовки сбор-
ных команд боролся среди сопер-
ников массой до 97 килограммов. 

Всего оппонентов такого веса было 22. Пропустив по статусу квали-
фикацию, воспитанник Давида Кадилова, Гоги Когуашвили и Вла-
димира Хромова начал сразу с одной восьмой финала, где одолел 
серба со счётом 7:1. В четвертьфинале Муса победил турка с анало-
гичным счётом, а в полуфинале – итальянца – 3:1.

В финале россиянину противостоял представитель Болгарии 
Кирилл Милов, который в итоге уступил Мусе Елоеву – 0:9. 

Отметим, что российские «классики» на этом чемпионате вы-
играли не только пять золотых наград, но и общекомандный зачёт.

Напомним, что наш спортсмен в 2018 году стал первым в исто-
рии региона чемпионом мира по греко-римской борьбе. Благода-
ря его успехам Калининграду был делегирован чемпионат России 
по этому виду спорта, с успехом прошедший в январе 2019 года на 
главной арене ДС «Янтарный».

Положил на лопатки
Крупнейший континентальный турнир по воль-
ной, греко-римской и женской борьбе принима-
ла Румыния. 

Главный отечественный старт 
года в классическом плавании 

вновь приняла Москва. На дорож-
ках пятидесятиметрового бассей-
на спорткомплекса «Олимпийский» 
выступили почти 650 спортсменов. 
Благодаря открытому статусу тур-
нира в нём также участвовали пред-
ставители Пакистана, Черногории, 
Грузии, Латвии, Молдовы, Кыргыз-
стана и Казахстана.

В условиях высокой конкурентной борьбы класс одной из луч-
ших пловчих страны подтвердила медалистка чемпионата Европы 
и этапов мирового кубка Анна Егорова. Спортсменка региональ-
ного центра спортивной подготовки сборных команд завоевала 
медали на всех заявленных дистанциях – 800, 400 и 200 метров 
вольным стилем. В самом продолжительном заплыве воспитанни-
ца Виталия Киреева и Филиппа Люки финишировала за 8 минут 
29,65 секунды, опередив серебряного и бронзового призёров на 
5 и 17 секунд соответственно. На 400 и 200 метрах калининград-
ка была невероятно быстра – 4 минуты 06,79 секунды и 1 минута 
58,30 секунды. Четырёхсотметровку Анна проплыла быстрее ре-
корда России, а на 200 метрах уступила Веронике Андрусенко из 
Татарстана лишь 1,5 секунды.

Успешное выступление в столице России позволило лучшим 
пловцам страны квалифицироваться на мировое первенство, кото-
рое пройдёт с 12 по 28 июля в рамках чемпионата мира по водным 
видам спорта в южнокорейском Кванджу.

За считанные секунды
Калининградская пловчиха выиграла золото и 
два серебра чемпионата России.

В спорткомплексе Лимасола выступили 265 самбистов в возрас-
те не старше 20 лет из 22 стран. В состав сборной России во-

шёл неоднократный призёр и победитель различных соревнований, 
атлет регионального центра спортивной подготовки сборных команд 
Геворг Гзирян. Уроженец Правдинска выступал в весовой категории 
до 74 килограммов раздела «спортивное самбо». Соперников такой 
массы было восемь. Подопечный Сергея Мкртчяна и Дмитрия Мер-
кучева неожиданно уступил в первом же поединке будущему чемпи-
ону Торнике Гвитчиани из Грузии. Согласно новым правилам между-
народной федерации самбо, проигравший победителю имеет пра-
во на утешительный поединок за третье место, в котором россиянин 
выиграл у представителя Франции с разгромным счётом 8:0.

Теперь нашего мастера спорта России ждёт серия не менее от-
ветственных турниров. Уже 20 апреля он выступит на домашнем куб-
ке Балтийских стран памяти заслуженного тренера России Анатолия 
Хлопецкого в калининградском спорткомплексе «Созвездие», затем 
примет участие в чемпионате страны по самбо среди студентов в 
нижегородском Кстово, а в мае – в этапе Кубка мира во Франции.

Праздновал успех
Молодёжные соревнования среди ведущих 
представителей самообороны без оружия 
проводились на Кипре. 

На базе столичного Центра 
боевых искусств по прави-

лам одного из самых жёстких ви-
дов карате выступили 380 бой-
цов в возрасте от 12 до 15 лет из 
43 регионов России.

Калининградскую область 
успешно представили воспи-
танники региональной объеди-
нённой спортивно-технической 
школы ДОСААФ. Подопечные 
Михаила Полюховича выиграли 
два золота и два серебра.

Победителем среди сверстни-
ков массой до 40 килограммов стал чемпион двух аналогичных пер-
венств прошлых лет, бронзовый призёр чемпионата мира Егор Ва-
карчук. Помимо нового титула, калининградцу вручили и диплом за 
победу в конкурсе Федерации карате России: он был признан луч-
шим отечественным бойцом 2018 года в возрасте 12-13 лет.

Ещё одним чемпионом турнира стал Александр Кузнецов, пер-
венствовавший среди оппонентов массой до 35 килограммов. В 
финале ему уступил напарник по калининградской сборной Никита 
Коробицын. Второе серебро – у Никиты Масликова, сражавшегося 
среди мальчишек весом до 50 килограммов.

Показали класс
Первенство страны по карате-киокушинкай 
прошло в Москве. 


